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Большинство коллекти
вов Парабельского сплавуча- 
стка нынче успешно справи
лось с заданиями. Бригада
A. Д. Вялова к 20 декабря 
заготовила 6.300 кубомет
ров, выполнив годовой план. 
Уже неделю трудится в 
счет второго года пятилетки 
шофер А. В. Новосельцев, а 
водитель В. С. Алин вывез 
сверх плана 800 кубомет
ров.

Звенья сплотчиков леса
B. А. Курочкина и С. Т. 
Некрасова перекрыли свои

обязательства в два раза, 
дав выработку по 26 тысяч 
кубометров.

ь Коллектив познакомился 
с письмом ветеранов лесной 
промышленности Томской 
Области. Мы поддерживаем 
их призыв — добиться иско
ренения всех недостатков, 
крепить трудовую и госу
дарственную дисциплину, 
выполнить свои обязатель
ства.

А. ЕВДОКИМОВ, 
начальник Парабель

ского сплавучастка.

На финиш е года
Коллектив Полуденовско- 

го лесопункта Аслановского 
леспромхоза заготовил сверх 
годового задания 2 тысячи 
кубометров древесины. Об
щий результат коллектива в 
этом году — 158 тысяч ку
бометров.

Коллектив Могочинского 
лесозавода 24 декабря вы
полнил годовой план по вы
пуску пиломатериалов. Го
довой объем выпуска к 1 ян
варя составит 310 тысяч ку
бометров. Из них 3 тысячи 
кубометров—сверх плана.

Высокие рубежи преодолены
Высокие рубежи, кото

рые наметили себе бригады 
лесозаготовителей на пер
вый год пятилетки, многие 
коллективы уже преодоле
ли. Бригады из Аслановско
го леспромхоза,1 руководи
мые М. И, Шатковским, 
В. П. Янышевским и В. Ф. 
Гуровым, коллективы лесо
заготовителей из Ергая, во 
главе которых П. В. Еремин, 
И. Ф. Тихонов, В. В. Ив- 
кин, В. С. Корнеев, завер
шили выполнение своих обя
зательств.

Дают древесину сверх 
установленных на этот год 
заданий бригады В. И. Дол- 
женко (Белоярский леспром

хоз), В. С. Помыткина (Ин- 
гузетский леспромхоз), -А. И. 
Колягина и В. И. Мальцева 
(Катайгинский леспромхоз), 
Е. П. Евдокимова (Колпа- 
шевский леспромхоз), В. И. 
Тура, В. В. Походки, В. В. 
Балукова, Е. Е. Калинина, 
В. А, Аристова, Т. В. Вла
сенко (Каргаеокский лес
промхоз), А. Т. Шкурина 
(Макзырский леспромхоз), 
А. И. Примечаева (Пара- 
бельский леспромхоз), И. В. 
Щекотова (Молчановский 
леспромхоз), В. И. Кравцо
ва, И. Р. Архипова (Ново- 
тегульдетский леспромхоз), 
М. М. Барановского (Чаин- 
ский леспромхоз).

В Т Р И  С М Е Н Ы
В ответ на призыв вете

ранов лесной промышленно
сти улучшать организацию 
труда Ингузетский леспром
хоз переходит на трехсмен
ный режим работы. СоЬдано 
пять укрупненных комплек

сных бригад, возглавлять ко
торые будут лучшие лесоза
готовители. Одной из них 
руководит Н. Антикеев, его 
коллектив уже трудится . в 
три смены.

Остальные лесозаготовите

ли будут переведены на но
вый метод в ближайшие 
дни. Укрупненные бригады 
станут осуществлять валку 
леса только в дневное вре
мя. В эти часы должны рабо
тать все три вальщика и 
один тракторист. Трелевка 
древесины будет произво
диться в вечернее время.

Т. АЛЕКСАНДРОВ.

План — 
'досрочно

Погрузочная бригада, ко
торую возглавляет Иван Ле
онтьевич Бурлаченко на ле
сопункте Анга Ланского лес
промхоза, укладку древеси
ны на железнодорожные сце
пы производит трактор
ным краном «К7». Брига
да брала обязательство 
в 1971 году отгрузить 
30 тысяч кубометров. 
Она первой в леспром
хозе, на. девятнадцать дней 
раньше срока, выполнила 
свое обязательство. Отгруже
но 30.084 кубометра — бо
лее 150 составов! До конца 
года коллектив решил еще 
отгрузить 2 тысячи кубомет
ров.

На днях рапортовал так
же о выполнении обяза
тельств экипаж шоферов в 
составе Владимира Тишки
на, Виктора Матвеева и 
Ивана Ремезова. На нижний 
склад «МАЗом-509» они вы
везли 11.880 кубометров 
леса при обязательстве 11 
тысяч.

А. ДОКУНИН,
начальник планового
отдела Лайского ЛПХ.

Комплексная бригада 
А. Ф. Андрианова из Мак-- 
зырского леспромхоза за
канчивает выполнение обя
зательств. Она решила за
готовить 32 тысячи кубомет
ров. Это — самый высокий 
рубеж в Верхнекетском рай
оне. На второй год пятилет
ки коллектив Андрианова 
решил стрелевать 35 тысяч 
кубометров. Рекордной вы
работки передовая бригада 
добилась благодаря тому, 
что здесь взяты на вооруже
ние самые передовые мето
ды работы.

Фото А. Ткаченко.

Б Л И Ж Н И Й
П Р И Ц Е Л

Коллектив Асиновского 
леспромхоза взял высокое 
обязательство на второй год 
пятилетки. Да!ть за год стра
не 245 тысяч кубометров 
леса, да еще две тысячи ку
бометров сверх плана — де
ло непростое и нелегкое. 
Оно требует • максимального 
напряжения всех ' сил и 
средств предприятия, боль
ших стараний со стороны 
каждого работника. И не 
только в самом леспромхозе. 
В обязательствах есть- пункт, 
касающийся каждого из нас, 
жителей Минаевского сель
ского Совета. Речь идет ' о 
социальном развитии, улуч
шении жилищных и куль
турно-бытовых условий ле
созаготовителей. В решении 
этих вопросов депутатам 
принадлежит первое слово.

За последние годы партия 
и правительство приняли 
меры, чтобы еще больше по
высить авторитет местных 
Советов, уровень их органи
заторской работы. Мы те
перь вправе решать все 
вопросы местного значения 
(разумеется, в предедах сво
ей компетенции), координи
ровать и контролировать 
работу местных предприятий 
и организаций независимо от 
их ведомственной подчинен
ности.

Используя эти права, 
сельский Совет стал глубже 
вникать в производственные 
дела леспромхоза. В октяб
ре, например, на сессии 
сельского Совета мы слуша
ли отчет директора леспром
хоза М. Ф. Кузьмина о ходе 
выполнения годового плана 
лесозаготовок и о подготов
ке предприятия к работе в 
зимних условиях.

Депутаты сельсовета — 
уважаемые люди в поселках. 
Ф. Н. Сидоров по праву счи
тается одним из лучших шо
феров на Тургайском 'лесо
пункте. Он активно участву
ет в общественной жизни. 
Хорошо трудится, известен 
среди лесозаготовителей как 
общественник-энтузиаст де
путат сельсовета машинист 
электростанции , М. М. Пав- 
люкевич. Б а лесопункте 
Гарь в соревновании на вал
ке леса в числе лучших — 
звено, возглавляемое депу
татом райсовета В. И. Сен- 
гаевым. 1

Сейчас депутаты , решили 
взять под надзор работу 
верхних и нижних складов. 
На каждом складе создаем 
посты, в задачу которых вхо
дит контроль за выполне
нием сменных графиков, за 
использованием механизмов 
и т. д. Руководителями по
стов в основном являются 
депутаты, непосредственно 
работающие на заготовке ле
са. В Копыловке, например, 
пост возглавляет машинист 
мотовоза А .В. Харитоненко.

Одно из наших главных 
дел — борьба за улучшение 
культурно-бытового обслу
живания населения. Что тут 
сделано и что предстоит 
сделать? У нас установи
лись деловые отношения с 
дирекцией леспромхоза. Ру
ководители леспромхоза 
охотно идут на координацию 
средств, силами предприя
тия строят здания культур
но-бытового назначения. 
Теперь в каждом крупном 
поселке лесозаготовителей 
имеются широкоэкранные 
киноустановки, библиотеки, 
медицинские пункты, комна
ты быта и т. д.

В деревне Гарь, например, 
построено 8 жилых домов и 
несколько достраивается. 
Капйтально отремонтирова
но здание медицинского 
пункта. В будущем году бу
дет сдан в эксплуатацию 
клуб (его строит' леспром
хоз). Здесь же завершается 
строительство детского сада 
и Дома быта.

В Копыловке капитально 
отремонтирована столовая. 
Здесь же построено общежи
тие для молодых лесозагото
вителей, в котором оборудо
ван красный уголок, есть, 
комната для просушки одеж
ды и обуви. В Минаевке поя
вилась современная пекар
ня, к новому году она вы 
даст продукцию. Скоро ми
наевские женщины-матери 
будут иметь возможность 
пользоваться и услугами 
детского сада.

Особое внимание сельский 
Совет обращает на работу 
столовых, магазинов, киноте
атров. Депутатские проверки 
культурно-бытовых учреж
дений всегда на первом пла
не у постоянных комиссии 
Совета. Конечно, не все не
достатки в работе бытовых и 
культурно - просветительных 
учреждений устраняются 
быстро. Их немало еще в 
организации горячего пита 
ния на рабочих местах (на
пример, на Копыловском и 
Тургайском лесопунктах), в 
медицинском обслуживании 
и т. д. Для сельского Совета 
и его актива работы еще 
много. Многие недостатки 
рассчитываем устранить в 
дни общественного смотра 
работы культурно-бытовых 
учреждений, который наме
чаем провести в, январе 1972 
года. Задача смотра — рез
ко улучшить работу каждого 
клуба, столовой, бытовых уч
реждений, вовлечь в сорев
нование каждого работника 
сферы обслуживания.

О. АЛИТКИНА, 
председатель Минаев
ского сельсовета Аси

новского района.

БЫТЬ 
ПОКАЗА ТЕЛЬНЫМ

В этом году в объедине
нии «Томлеспром» был под
писан приказ, которым наш 
Ореховский леспромхоз пе
реводился в разряд опытно- 
показательных. Что имеется 
в виду? А то, что предприя
тие станет таким с точки зре
ния организации труда и но
вой технологии, которая ох
ватит все производство от 
лесосек до высокомеханизи
рованного прирельсового • 
нижнего склада.

Одним словом, ореховцам 
предоставлено право развер
нуться на полную силу. 
Причем для этого оказана 
практическая помощь. Нам 
выделили высокопроизводи
тельные сучкорезные маши
ны СМ-2, пополнили лесо
возный парк, добавили челю
стные погрузчики, предоста
вили возможность резко уве
личить темпы строительства 
линии разделки леса на 
нижнем складе. Все это дол
жно обеспечить максималь
ную. отдачу.

Пока мы не можем ска
зать, что‘в леспромхозе де
ла идут так, как того бы 
хотелось. Предприятие все 
еще отстает от графика. 
Причин много: и затянув
шееся начало зимы (не про
мерзали лесовозные дороги), 
и срывы бригадами планов 
из-за нарушений трудовой 
дисциплины.

Сейчас ореховские лесоза
готовители обсуждают пись
мо ветеранов леса, которое 
подписал и наш товарищ, 
инициатор круглосуточной 
работы лесовозов М. П. Афа
насьев. Я глубоко убежден, 
что своим письмом ветера
ны начали серьезный и нуж
ный разговор о резервах, о 
том, как в полную силу их 
использовать. Большинство 
лесорубов, инженерно-тех
нических работников разде

ляет мнение, что одной из 
серьезных причин неудов
летворительной работы лес
промхоза все еще является 
слабая трудовая дисциплина.

Приведу хотя бы послед
ний случай, который произо
шел у нас на верхнем скла
де. ^Оператор челюстного по
грузчика В. Носков без вся
ких причин оставил работу и 
уехал домой. Погрузка была 
сорвана, автомобили просто
яли, и на нижние склады не 
поступило 250—300 кубо
метров древесины.

Конечно, такие факты 
возмутительны, требуют са
мого строгого наказания. 
Носков, кроме того что сор
вал работу нескольких води
телей лесовозов, причинил 
большой материальный
ущерб леспромхозу в целом. 
Мы много говорили о том, 
чтобы создать вокруг таких 
лиц обстановку нетерпимо
сти. Настала пора перехо
дить от слов, к делу.

Ветераны лесной про
мышленности назвали ос
новные причины отставания. 
Их слово своевременно. 
Сейчас именно тот момент, 
когд'а требуется максималь
но использовать благоприят
ное время, трудиться по- 
ударному. Многие коллекти
вы лесных цехов пересмат
ривают обязательства с уче
том того, чтобы в первом 
квартале второго года пяти
летки выполнить значитель
ную часть годовых планов.

Коллектив нашегр лес
промхоза в предстоящие три 
месяца имеет реальную воз
можность заготовить, вывез
ти и разделать не менее 40 
процентов объема древеси
ны от годового плана. Для 
этого есть все. На верхнем 
складе создан запас в 25 
тысяч кубометров древеси
ны. Уже сейчас на нижнем

складе уложено более 5 ты
сяч кубометров хлыстов. 
Для того, чтобы вывезти лес 
с верхнего склада, леспром
хозу выделено дополнитель
но 9 лесовозов, а общее чис
ло, их достигло 33. Погрузоч
ные средства также есть. В 
работу включены 8 челюст
ных погрузчиков, приводит
ся в порядок дорога, присту1 
пили к заливке ледяных ле
совозных «усов». Ежедневно 
назначаются дежурные ин
женеры, и техники, чтобы 
обеспечить работу погрузчи
ков и лесовозов во вторую и 
третью смены.

Никто не мешает коллек
тиву нижнего склада. Здесь 
начали работать три полуав
томатические линии раздел
ки леса. Две ПЛХ—ЗАС, 
недавно запущенные в экс
плуатацию, уже дают за 
смену по 120 кубометров 
разделанной древесины. В 
ближайшие дни работа ли
ний будет организована в 
две смены. Расчеты показы
вают, что в январе при су
точном графике 1.250 кубо
метров ореховцы смогут 
ежедневно разделывать не 
менее 1.500 кубометров ле
са.

Добившись выполнения 
намеченных рубежей в пер
вом квартале, коллектив за
ложит прочный фундамент 
успеха и на. этой основе 
обеспечит ритмичную работу 
в течение всего 1972 года. 
Понятно, задача эта непро
стая. Выполнить ее можно 
при условии высокой произ
водительности груда, эффек
тивного использования тех
ники, хорошей организации 
производства во всех звень
ях лесного конвейера.

А. ТУШКОВ,
главный инженер
ховского леспромхоза.

Сообщение ЦСУ СССР

ШИ6ЙЦШ1 I
к. звень- 
а.
[КОВ,

Оре-
ахоза.

Более 10 миллионов фаянсовых изделий 30 наименова
ний выпускает ежегодно Бакинский фаянсовый завод. Это 
столовые, кофейные и чайные сервизы, сувенирные изде
лия, декоративные украшения и др. Сейчас в производст
во запущены новинки — красиво оформленные наборы 
для айрана, пиалы, сувенирные кружки, кувшинчики.

НА СНИМКЕ: в живописном цехе.
Фото Н. Игнатьева. Фотохроника ТАСС.

С оценкой «хорошо»
В колхозе имени ХХП 

партсъезда вступила в строй 
вторая очередь Богослов
ского свинокомплекса, рас
считанного на 6 тысяч сви
ней разового откорма. 
Строители-монтажники сда

ли объект в срок. Принят 
он государственной комисси
ей с оценкой «хорошо». В 
новом комплексе механизи
рована раздача кормов, убор
ка помещения. Это позво
ляет в несколько раз сокра
тить обслуживающий ферму 
персонал, снизить себестои

мость, а главное —- облег
чить труд людей.

Сейчас бригада строите
лей Зырянского участка 
Асиновской ПМК-453, воз
главляемая Ю’. К. Черных, 
приступила к сооружению 
репродуктивной фермы. Ве
дется строительство - двух 
свинарников - маточников. 
Ввод их в эксплуатацию на
мечается в третьем кварта
ле 1972 года.

Н. САЛАГОР.
З ы р я н с к и й  рай о н .

ПРЕБЫВАНИЕ ТОВАРИЩА 
Л. И. БРЕЖНЕВА В ЛЕНИНГРАДЕ

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС товарищ Л. И. 
Брежнев 25 декабря прибыл 
в Ленинград.

В аэропорту товарища 
Л. И. Брежнева встречали 
первый секретарь Ленин
градского обкома КПСС 
Г. В. Романов, первый сек
ретарь Ленинградского гор
кома КПСС Б. И. Аристов, 
председатель исполкома Ле
нинградского городского 
Совета депутатов трудящих
ся А. А. Сизов, председа
тель исполкома областного 
Совета депутатов трудящих
ся А. Н. Шибалов, команду
ющий войсками ордена Ле
нина Ленинградского военно
го округа генерал-полковник 
И. Е. Шавров, члены бюро 
Ленинградских областного и 
городского комитетов КПСС, 
Первые секретари райкомов 
партии Ленинграда, ответст
венные работники Ленин
градских обкома и горкома 
КПСС, исполкомов городско
го и областного Советов де
путатов трудящихся, пред
ставители общественности 
города.

ЛЕНИНГРАД, 26 декаб
ря. (Спец. корр. ТАСС 
Н. Колесов). Ленинградский 
фарфоровый завод имени 
М. В. Ломоносова - недавно 
отметил свое 225-летие. Это 
первый в России и старей
ший в Европе завод по про
изводству художественного 
фарфора и фаянсовых изде
лий. Произведения его ху
дожников и умельцев, про
должающих и развивающих 
традиции русских мастеров 
фарфора, славятся далеко за 
рубежами нашей Родины.

Сегодня Генеральный 
секретарь ЦК КПСС това
рищ Л. И. Брежнев посетил 
этот прославленный завод. 
Рабочие, инженерно-техни
ческие работники, художни
ки с большой теплотой и 
сердечностью встретили Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС.

Тов. Л. И. Брежнев озна
комился с технологическими 
процессами производства 
фарфоровых изделий, с пла

нами коллектива на пяти
летку, перспективами раз
вития предприятия. В цехах 
завода Генеральный секре
тарь ЦК КПСС тепло беседо
вал с рабочими, художни
ками, специалистами, инте
ресовался организацией со
циалистического соревно
вания, условиями’труда и
быта.

Директор завода А. С. Со
колов рассказал об истории 
предприятия. Он сообщил, 
что завод, хотя и специали
зируется на выпуске художе
ственного Фарфора, успешно 
осуществляет поставленную 
перед ним важную задачу — 
увеличить в текущем пятиле
тии производство товаров 
широкого спроса. По плану 
за пятилетку предприятие 
должно дать 62,5 миллиона 
изделий. Коллектив вы
ступил с встречным планом 
— выпустить 90 миллионов. 
На заводе освоен выпуск 
продукции из плавленного 
кварца, внедрен ряд техни
ческих новшеств.

Тов. Л. И. Брежнев посе
тил музей, в котором собра
ны образцы изделий из фар
фора и фаянса с первых лет 
существования завода, а 
также выставку новой про
дукции. В Книге почетных 
гостей тов. Л. И. Брежнев 
оставил запись.

Вместе с тов. Л. И. Бреж
невым на заводе были пер
вый секретарь Ленинград
ского обкома КПСС Г. В. 
Романов, другие руководите
ли партийных и советских 
организаций Ленинграда и 
области.

Леонид Ильич Брежнев 
совершил поездку по Ленин
граду, осмотрел районы 
новой застройки. На улицах 
и площадях города Ленин-, 
градцы сердечно приветст
вовали Генерального секре
таря ЦК КПСС.

Вечером тов. Л. И. Бреж
нев присутствовал на спек
такле в Государственном 
академическом театре опе
ры и балета имени С. М. Ки
рова.

(ТАСС).

Президент Кубы в Подмосковье
Находящийся в Советском 

Союзе с дружеским визитом 
член Политбюро и Секре
тариата ЦК Коммунистиче
ской партии Кубы, Прези
дент Республики Куба Ос- 
вальдо Дортикос Торрадо 
26 декабря посетил Подмо
сковье. Он побывал на Пер
вом московском конном за
воде. Гостю и сопровождаю
щим его лицам были проде
монстрированы разводимые 
на этом предприятии рыса
ки, широко известные на ип
подромах мира.

На санях, запряженных 
русскими тройками, гости 
совершили прогулку по зим
нему лесу.

Вместе с Освальдо Дорти- 
косом Торрадо были заме
ститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР К. А. Халилов, заме
ститель министра сельского 
хозяйства СССР Г. Г. Пет
ров, посол СССР в Респуб
лике Куба Н. П. Толубеев, 
посол Республики Куба в 
СССР Р. Гарсия Пёлаес, 
другие официальные лица.

(ТАСС).

Работники приборострои
тельной промышленности
досрочно завершили выпол
нение годового плана. Сверх 
плана до конна года будет 
выпущено приборов, средств 
автоматизации, и вычисли

тельной техники на сумму 
более 150 миллионов руб
лей. Производство этих ви
дов продукции в 1971 году 
увеличится по сравнению с 
прошлым годом на 17 про
центов.

Коллективы предприятий 
химической промышленности
досрочно выполнили годо
вой план производства се
ры, пластических масс и 
синтетических смол, хими
ческих средств защиты рас
тений.

Сверх плана будет про
изведено свыше 30 тысяч

тонн серы, свыше 70 тысяч 
тонн пластических масс и 
синтетических смол, в том 
числе 13,6 тысячи тонн по
лиэтилена; свыше 10 тысяч 
тонн химических средств 
защиты растений.

* * *
Работники железнодорож

ного транспорта досрочно 
выполнили годовой план

грузооборота и перевозок
грузов.

До конца года будет пе
ревезено сверх плана около 
50 миллионов тонн народно
хозяйственных грузов.★  * *

Работники Гражданской 
авиации досрочно выполни
ли годовой план пассажиро- 
оборота и применения авиа
ции в народном хозяйстве.
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З а м е т к и  об о р г а н и з а ц и и  

социалистическою соревнования НОВЫЙ ЭТАП
ВЕЛИКУЮ силу социа

листического соревнова
ния, его природу и' сущность 
раскрыл В. И. Ленин в сво
ей статье -«Как организовать 
соревнование?» Он писал: 
«Широкое, поистине массо
вое создание возможности 
проявлять предприимчи
вость, соревнование, смелый 
почин является только те
перь...»

В. И. Ленин связывал 
размах социалистического 
соревнования с участием 
трудящихся в управлении 
производством. «Именно со
ветская организация, — ука
зывал он, — переход от 
формального демократизма 
буржуазной республики к 
действительному участию 
трудящихся масс в управле
нии, впервые ставит широко 
соревнование. В политиче
ской области это гораздо 
легче поставить, чем в эко
номической, но для успеха 
социализма важно именно 
последнее».

Сейчас наша страна до
стигла стадии развитого со
циалистического общества, 
строящего материально-тех
ническую базу коммунизма. 
XXIV съезд КПСС наметил 
новую программу повышения 
эффективности производ
ства, повышения производи
тельности труда, В этих ус
ловиях прогресс науки и тех
ники приобрел первостепен
ное значение. И партия ста
вит задачу—соединить до
стижения научно-техниче
ской революции с преимуще
ствами социалистической 
системы хозяйства.

В решении этой задачи у 
соревнования — огромная 
роль.

* Что характерно для со
циалистического соревнова

ния на современном этапе?
Развитие социалистиче

ского соревнования в новых, 
высших формах, соответст
вующих современному этапу 
экономики страны, органиче
ски связано с совершенст
вованием методов нашего 
хозяйствования, планирова
ния и управления. Й мож
но сказать, отмечая эту 
связь, что социалистическое 
соревнование становится ме
тодом хозяйствования, что 
соревнование — важнейший 
метод строительства комму
низма.

Сердцевина сегодняшнего 
соревнования — достижение 
высоких темпов роста произ
водительности труда на осно
ве новейшей техники и тех
нологии. Это определяет 
формы и методы организа
ции соревнования.
ВОТ НЕКОТОРЫЕ сооб

ражения о практике со
ревнования на звание луч
шего по профессии. Оно не
плохо поставлено, напри
мер, в Первомайском райо
не. Но. вырабатывая условия 
соревнования, здесь не поду
мали о том, что должен сде
лать рабочий для повышения 
квалификации. Могут возра
зить: если у рабочего выс
ший разряд, то как и зачем 
ему повышать квалифика
цию?

Дело не только в том, что
бы повысить разряд. Улуч
шать свои технические зна
ния, организацию рабочего 
места, быть рационализато
ром — вот что значит повы
сить квалификацию. Рацио
нализаторское предложение 
— а чтобы его внести, нуж
но обладать техническими 
знаниями —• позволяет не 
только данному тружени
ку, но я его коллегам улуч

шить работу. Значит, человек 
выполнит "главную задачу 
соревнования, внесет свой 
вклад в рост производитель
ности труда коллектива. Й 
этот вклад для народного хо
зяйства важнее, чем перевы
полнение плана одним чело
веком. К сожалению, не 
только у первомайцев, но и в 
других районах и на заво
дах в условиях соревнова
ния на звание лучшего по 
профессии нет обязательств 
по повышению квалифика
ции.

ТЕПЕРЬ о соревновании 
смежных коллективов. 

Недавно был характерный 
разговор в одном из завод
ских СКВ. В обязательствах 
этого коллектива записано: 
«не нарушать дисциплину, 
вовремя выполнять поручен
ную работу, активно участ
вовать в общественной жиз
ни» и т. д. Короче, формаль
ное соревнование без какой- 
либо конкретной цели.

— Почему бы вам не раз
работать коллективный твор
ческий план, — спросили мы 
у председателя цехкома 
СКВ, — и в  нем принять 
обязательство, например, 
такое: разработку, над кото
рой вы сейчас трудитесь, 
сделать вовремя, но так, 
чтобы она дала рост произ
водительности труда в цехе, 
где ее будут внедрять?

— А если цех не внедрит 
установку?

— Заключите договор о 
соревновании с этим цехом 
и в нем оговорите взаимные 
обязательства.

Председатель цехкома 
СКВ выдвигает новый аргу
мент: на заводе плохо с ме
таллом, снабженцы могут 
подвести цех.

— Заключите со снабжен
цами и с цехом тройной до
говор на соревнование.

— Об этом мы не подума
ли...

Словом, в основе любой 
формы соревнования долж
ны быть конкретные дела.

В выработке условий со
ревнования должны принять 
участие, кроме соревнующе
гося коллектива, экономи
сты, технические службы. А 
у нас иногда условия не раз
рабатываются, а составляют
ся путем переписывания раз
делов плана. Это уже в са
мом начале соревнования 
вносит формализм.

В СООТВЕТСТВИИ с 
требованиями экономи

ки нашего народного хозяй
ства главным показателем 
при оценке труда должен 
быть вклад каждого в рост 
производительности труда и 
эффективность производ
ства.

На ряде предприятий Том
ска есть планы рабочих на 
год, на пятилетку по росту 
производительности труда. 
На основании этих заданий, 
обоснованных расчетом эко
номистов, нормировщиков, 
согласованных с планом 
предприятий, рабочие могут 
брать конкретные обяза
тельства.

Более четкой системой 
оценки труда соревнующих
ся можно назвать ту, что 
принята на заводе «Сибэлек- 
тромотор». В основе этой си
стемы — выработка, рост 
производительности труда и 
качество продукции.

Надо сказать, что с внед
рением личных планов у ру
ководителей изменилось 
мнение о многих рабочих, 
которых прежде не замеча
ли в коллективе. В то же

время многим, привыкшим к 
званию «лучший», прихо
дится анализировать свою 
работу и, чтобы не потерять 
авторитет передовика, ис
кать резервы для роста про
изводительности труда.

Как организовать соревно
вание инженерно-техниче
ских работников предприя
тий? В- основе соревнования, 
на наш взгляд, должны быть 
личные и коллективные твор
ческие планы. Личный 
творческий план можно рас
сматривать как социалисти
ческое обязательство.

На заводах «Сибэлектро- 
мотор», электроламповом, 
манометровом и других ин
женерно-технические работ
ники имеют личные творче
ские планы. Но на большей 
части предприятий таких 
планов нет.

Главным содержанием 
этих планов должны быть 
вклад специалиста ' в рост 
производительности труда, 
экономия трудовых затрат, 
повышение эффективности 
производства, оценка каждо
го внедренного мероприятия 
(в нормо-часах, экономия — 
в рублях). И при подведе
нии итогов соревнования оп
ределяющим показателем 
должен быть вклад инжене
ра.

В ПОСТАНОВЛ Е Н И Н  
ЦК КПСС о дальней

шем улучшении организации 
социалистического соревно
вания подчеркнута важность 
распространения - передовых 
починов, опыта труда — это 
главная цель соревнования. 
Инженерам многое предсто
ит сделать для широкого 
внедрения достижений пере
довиков: создать на базе 
предприятий, цехов, уча

стков, длительное время 
удерживающих первенство в 
соревновании, школы пере
дового опыта, проводить 
научно-технические конфе
ренции, «дни новаторов», до
биваться, чтобы все лучшее 
1гз опыта родственных пред
приятий использовалось в 
коллективе.

На заводском собрании 
томских инструментальщи
ков, где обсуждалось поста
новление ЦК КПСС о сорев
новании, станочник А. А. 
Андриенко выступил с пред
ложением разработать ком
плексные планы повышения 
производительности труда. 
Для выполнения таких пла
нов, по его мнению, надо 
создать в  цехах советы рабо
чих и инженерно-техниче
ских работников.

Мы побывали на заводе 
через месяц после выступле
ния Андриенко. По его пред
ложению ничего еще не бы
ло сделано. Это, увы, не 
единственный случай.

Передовой опыт рабочих, 
ИТР часто не изучается 
специалистами предприятий, 
они не имеют подробного 
расчетно-технического обос
нования целесообразности 
приемов, организации рабо
чего места. От этого страда
ет и пропаганда передового 
опыта.

Передо мной плакат 
«Опыт передовиков —всем». 
Вот, например, что в нем 
говорится о шофере Е. М. 
Сиволове: «Очень добросо
вестно относится Ефим Мо
исеевич к работе», — гово
рят о нем в автохозяйстве. 
Отлично зная технику, он 
более молодых товарищей 
учит ее эксплуатировать». В 
этом же плакате —- о води
теле трамвая Е. П. Гайда
ровой: «Ох, уж эти -пассажи
ры! Сколько нервов стоят 
водителю те из них, кто, во
преки всяким правилам, пе
реходит улицу в неположен
ном месте. Не раз выручали 
Екатерину Павловну ее ис
ключительное самообладание

я хладнокровие п острых си
туациях».

Нет сомнения, что работ
ники это отличные. Но какой 
же это передовой опыт — 
«исключительное самообла
дание», «очень' добросовест
но относится». Вот для ха
рактеристики, пожалуй, та
кое сойдет.

Передовой опыт должен 
рекомендоваться после изу
чения его группой специали
стов. В редактировании ма
териалов и описании опыта 
(с учетом схем и фотогра
фий производственных опе
раций) должны принять уча
стие работники отдела или 
бюро технической информа
ции.

Сейчас в коллективах 
предприятий созданы школы 
коммунистического труда. 
Они должны помочь в обу
чении рабочих передовым 
приемам и методам труда.

Заводскому^ рабочему ко
митету, цеховым комитетам 
необходимо при оценке ре
зультатов соревнования це
хов и отделов учесть внедре
ние передового опыта, его 
эффективность, а при заклю
чении коллективных догово
ров предусмотреть, чтобы в 
оргтехплан были внесены 
меры по изучению, распро
странению передовых мето
дов труда.

ОСНОВНЫМ содержа
нием соревнования дол

жно быть сейчас Не стремле
ние выпустить как можно 
больше продукции сверх 
плана, а борьба за выполне
ние напряженных планов- 
обязательств, в которых уч
тены все резервы производ
ства. Это открывает возмож
ности для творчества масс. 
Профсоюзы должны принять 
самое активное участие в 
разработке напряженных со
циалистических обязательств 
и условий соревнования.

При оценке деятельности 
коллективов прежде всего 
должны учитываться напря
женность принятых планов и

уровень производственных 
затрат. ВЦСПС и ЦК проф
союзов вносят сейчас необхо
димые изменения в условия 
всесоюзного соревнования.

Надо многое сделать по 
организации соревнования 
коллективов, связанных ко
операцией. Есть предприятия 
в Томске — заводы «Сиб- 
электромотор», электролам
повый, манометровый, — ко
торые соревнуются с заво
дами своей отрасли в. дру
гих городах. Но эти пред
приятия связаны и с том
скими 'заводами, и мож
но было бы организовать 
соревнование с ними по 
своевременной поставке 
комплектующей продукции.

На заводе режущих инст
рументов организовано со
ревнование между цехами с 
взаимопроверкой, заключе
нием договоров. Такая фор
ма соревнования, когда рабо
чий или коллектив вызыва
ет на соревнование партне
ра и этот вызов подтвержда
ется договором, признана 
наиболее эффективной и ре
комендуется постановлением 
ЦК КПСС.

ОРГАНИЗАЦИЯ социа
листического соревно

вания — кропотливый труд, 
а не парадные фразы. Пар
тийным, профсоюзным и 
комсомольским организаци
ям, хозяйственным руково
дителям предприятий и 
организаций Томской об
ласти многое предстоит 
сделать, чтобы соревно
вание еще заметнее повыша
ло эффективность производ
ства, рост производительно
сти труда, способствовало 
коммунистическому воспита
нию масс, успешному выпол
нению решений XXIV съез
да КПСС.

Н. КОЗЛОВСКАЯ, 
секретарь областного 

совета профсоюзов.

................ .......................... ..................................... ......................................... .

ЛЕНИНГРАД. 100 ТЕЛЕ
ВИЗОРОВ В ЧАС — В ТА
КОМ ТЕМПЕ РАБОТАЕТ 
СЕЙЧАС ЗАВОД ИМЕНИ 
КОЗИЦКОГО. НА ЕГО 
КОНВЕЙЕРАХ СОБИРА
ЮТ ТЕЛЕВИЗОР «ЛАДО- 
ГА-205».

КРАСИВОЕ ВНЕШНЕЕ 
ОФОРМЛЕНИЕ, УЛУЧ
ШЕННАЯ СХЕМА, ЭКРАН 
РАЗМЕРОМ ПО ДИАГО
НАЛИ 61 САНТИМЕТР 
СДЕЛАЛИ ЭТОТ ПРИЕМ
НИК ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ПОПУЛЯРНЫХ У ПОКУ
ПАТЕЛЕЙ.
* НА СНИМКЕ: МОНТАЖ
НИЦА ЛАРИСА ДОЛИНИ
НА ПРОВЕРЯЕТ КАЧЕ
СТВО МОНТАЖА ПОСЛЕ 
ИСПЫТАНИЯ НА ВИБРО- 
СТЕНДЕ,-

Фото М. Блохина. ’
Фотохроника ТАСС.

3* СТ*°т‘ СИБИРЬ: НОВЫЕ
пятилетнего

= —  ГОРИЗОНТЫ НАУКИ
Сибирь... Край несметных 

богатств. Только за послед
ние годы здесь открыто бо
лее ста месторождений неф
ти и газа. Значительны за
пасы руд, всемирно извест
ны якутские алмазы. За 
Уральским хребтом — четы
ре пятых лесов страны. Мо
гучие реки — Обь, Енисей, 
Лена — позволяют создать 
в этом районе крупнейший 
центр по выработке электро
энергии.

Обеспечить более полное 
использование этих богатств, 
повысить их удельный вес 
в народном хозяйстве — 

•главная задача сибирских 
ученых в девятой пятилетке. 
О том, как будут решаться 
эти задачи, корреспондент 
ТАСС попросил рассказать 
председателя Сибирского от
деления Академии наук 
СССР академика М. А. Лав
рентьева.

— Каковы перспективы 
развития производительных 
сил Сибири в новой пяти
летке?

— В качестве иллюстра
ции гигантских масштабов 
развития экономики края в 
1971 —1975 водах, — ска
зал ученый, — можно при
вести данные о развитии 
нефтяной промышленности.

К концу пятилетки добы
ча «черного Золота» В За
падной Сибири достигнет 
120—125 миллионов тонн. 
Таких Темпов не знала оте
чественная, нефтедобываю
щая промышленность за 
всю свою историю ни в од
ном районе нашей страны.

Отличительная черта ны
нешней пятилетки — созда
ние в этом важном экономи
ческом районе крупных про
изводственно -территориаль
ных комплексов. Началось 
уже формирование мощного 
Ангаро-Енисейского инду
стриального пояса. По бере
гам Енисея складывается 
своего рода «ожерелье» — 
Саянский, Красноярский, 
Ооедне-Енисейский комплек
сы, на севере расширяется 
Норильский промышленный 
узел. Все они базируются на 
богатейших запасах мине
рального сырья, древесины, 
мощных и дешевых источ
нике»; энергии,.

— Расскажите, пожалуй
ста, о главных направлениях 
пятилетки сибирской науки,

— Созданию каждого из 
перечисленных комплексов 
обязательно предшествует 
всесторонняя научно-техни
ческая и экономическая 
подготовка, Перспективное 
планирование и прогнозиро
вание для новых районов 
имеет особое, важное значе
ние. Оно позволяет с науч
ной точностью устанавли
вать первоочередность стро
ительства промышленных 
объектов, городов, создания 
отраслей экономики.

Экономисты отделения 
Академий наук разработали 
гипотезу развития хозяйства 
Сибири и Дальнего Востока 
до 2.000 года. В ней ученые 
уделили много внимания со
ставлению комплексной про
граммы освоения нефтяных 
ресурсов, системы террито
риальных межотраслевых 
балансов этого края.

• Известны затруднения с
рабочей силой, дефицит ко
торой в Сибири является 
важной проблемой. Наибо
лее эффективный выход из 
этого положения — после
довательное осуществление 
системы мер, направленных 
на сокращение затрат живо
го труда.

Исключительна в данных 
условиях роль автоматиза
ции, высокого технического 
уровня производства, новых 
орудий труда, совершенной 
технологии.

Можно ограничиться од
ним примером. Таштаголь- 
ский рудниц (Кузбасс) на
чал работать по новой тех
нологии, созданной учеными 
Института горного дела СО 
АН СССР в  содружестве с 
производственниками, Тех
нология дала двадцатикрат
ное увеличение производи
тельности труда. Перспекти
ва этой работы — шахта 
будущего, автоматизирован
ная полностью.

Сибирские ученые про
должают также фундамен
тальные исследования в об
ласти физики, математики, 
механики и других наук. 
Работы по переносу энер
гии в экстремальных си

туациях, изучение свойств 
низкотемпературной плаз
мы, теплофизических ка
честв новых рабочих тел и 
конструкционных материа
лов, например, будут про
водиться с учетом потребно
стей энергетики, металлур
гической и химической про
мышленности.

Дальнейшее развитие по
лучит теория направленного 
взрыва. Начнут разрабаты
ваться новые методы обра
ботки металлов взрывными 
нагрузками. Продолжатся 
исследования методов раз
рушения твердых пород 
струями сверхвысокого дав
ления. Новым словом ста
нут горные машины с высо
кой энергией удара для 
проходки в тяжелых усло
виях.

Значительно расширена 
тематика институтов Сибир
ского отделения, связанная 
с сельским хозяйством, — 
по проблемам селекции и 
генетики, почвоведения и 
мелиорации, применения 
удобрений, освоения засо
ленных и болотных почв, 
физиологии, биохимии рас
тений.

Поиски эффективных 
форм связи науки с произ
водством привели нас и к 
необычным между Академи
ей и производством отноше
ниям с крупнейшим пред
приятием Новосибирска -— 
заводом «Оибсельмаш». За
вод и институты Сибирского 
отделения разработали об
щую пятилетку и будут 
вместе работать над кон
кретными вопросами совер
шенствования производства, 
резкого повышения произ
водительности труда.

Природные ресурсы Си
бири. сказал в заключение 
академик М. А. Лаврентьев, 
позволяют в новой пятилет
ке с высокой экономической 
эффективностью решать 
многие крупные общесоюз
ные народнохозяйственные 
задачи. Ученые Сибирского 
отделения АН СССР при
лагают силы к тому, чтобы 
быстрее поставить эти ре
сурсы на службу народу.
j Новосибирск.

Возвращаясь к напечатанному

„Умеет ли доярка доить?“
Э то т несколько  с тр ан н ы й  вопрос, за тр аги ваю щ и й  проф ес

си он альн ую  гордо сть  доярок , не без основания в ы н о си тся  в 
заголовок. Сегодня в н а ш и х  к о л хо зах  и со в хо зах  до и тся  м а
ш инам и уж е  около 96 процентов коров. Однако о п ы тн ы е  дан

н ы е , полученны е рядом н ауч н о -и сслед о вательски х  и н сти ту то в  
Сибири , п о к азы в аю т, что из-за несоблю дения правил м аш и н 
ного доения от каж дой коровы  те р яе тся  в год до 200 кило
грам мов м олока. В  м асш таб ах  области  это  ты сяч и  тон н .

Н ар уш ен и я те хн о л о ги и  маш инной дойки н ан о сят тя ж е лы й  
урон дойному с та д у  (еж егодно по этой  причине во м н о ги х  х о 
зя й с тв а х  вы б р ако в ы в ается  до 20 — 25 процентов коров , резко  
со к р ащ ае тся  срок п р о д укти вн о го  и сп о льзо ван и я . ж и в о тн ы х ).
Вот почему совер ш ен ствован ие  п роф ессиональной  подготовки  
доярок, м ехаников-дояров, обучение зоотехни ко в  и ветвр а
чей, со хр ан н о сть  коров в ста д е  и специализированное вы р а
щ ивание нетелей  с та н о в я тся  основны м и условиям и  разви ти я  
молочного ж и во тн оводства .

Р а з г о в о р  на эту акту
альную тему был начат 
выотуплением зоотехника 

областного управления сель
ского хозяйства Г. Пушкаре
ва. В течение года н$ стра
ницах нашей газеты опубли
ковано несколько писем до
ярок: «Мы в ответе за ста
до» Т. Петруниной и Н. Ля
ховой. из совхоза «Рыбалов
ский» Томского района,. 
«Сколько корове .быть в ста
де?» П. Кремис из колхоза 
имени Ленина Зырянского 
района, «По долгу и сове
сти» О. Сапрыгиной из сов
хоза «Рыбаловский». Эти 
письма вызвали отклики в 
печати, обсуждались на ра
бочих собраниях животново
дов, в районных и областных 
управлениях сельского хо
зяйства.

В прошлом году у каждой 
пятой коровы выявлено за
болевание вымени из-за 
несоблюдения технологии 
машинного доения. Особенно

много заболеваний в Том
ском, Шегарском, Первомай
ском, Крлпашевском, Молча- 
новском и Бакчарском рай
онах.

Многие доярки, особенно 
..молодые, считают: раз при
думана машина, заменяю
щая при доении человече
ские руки, то пусть она и ра
ботает. Но вся беда в том, 
что современные аппараты 
ефе очень несовершенны и 
пока не способны полностью 
заменить доярку. Машина 
не может сделать массаж 
вымени, обмыть его теплой 
водой. Кроме Torov часть жи
вотных необходимо поддаи- 
вать руками. Как считает до
ярка с тридцатилетним ста
жем О, Сапрыгина, «тут уж 
лучше потрудись немного 
сверх нормы, зато с молоком 
будешь и корова здоровой 
Останется».

Ни главных специалистов 
совхозов и управлений сель
ского хозяйства, ни многих

доярок не интересуют воп
росы: «Долго ли сохраняет
ся корова в группе? Не 
преждевременно ли ее спи
сывать?». Доярки стремятся 
нередко при первой возмож
ности избавиться от заболев
ших и малопродуктивных 
коров. Строгое ограничение 
процента выбраковки, вве
денное в прошлом году, по
ка не дало желаемых резуль
татов.

Чем заинтересовать дояр
ку^ чтобы она боролась за 
сохранность коров в своей 
группе? Дельное предло'же- 
ние высказала П. Кремис: 
«Подводя итоги соревнова
ния доярок, — писала она, 
— сейчас учитывают глав
ным образом надои на фу
ражную корову. А я бы вве
ла еще такой пункт — сох
ранность коров в группе. 
Мне кажется, за каждую 
сбереженную корову доярке 
нужно назначить дополни
тельную оплату. В- то же 
время следует материально 
взыскивать за каждую вы
бывшую по вине доярки ко
рову».

«Доярка получает за на
доенный килограмм, — под
держивает это мнение О. Са
прыгина. —■ А вот долго ли 
в ее группе коровы держат
ся—это мало кого интересу
ет. Даже спасибо не всегда 
скажут за сохранность. Не
правильно это. Механизато

ры получают премии за уд
линение срока службы ма
шины, поощряются за это 
морально. Почему нет такого 
поощрения у животново
дов?»

Эту Же мысль высказали 
многие другие животноводы.

В феврале 1971 года об
ластное управление сельско
го хозяйства разослало всем 
хозяйствам рекомендации, 
согласно которым животно
водам должна выплачивать
ся премия за сохранность и 
рост маточного поголовья 
крупного рогатого скота.

Однако в районных управ
лениях сельского хозяйства 
не спешат выполнить эти ре
комендации. Например, на
чальник Крйвошеинского ■ 
управления сельского хозяй
ства В. С. Вдовик ответил 
на вопрос уклончиво:

— Еще не думали о до- 
полнительнй оплате живот
новодов. К концу года будет 
видно.

Положение о дополнитель
ном поощрении Доярок за 
сохранность поголовья раз
работано лишь в Зырянском 
райселЬхозуправлении. На
чальник планово-экономи
ческого отдела управления 
В. П. Григорьев рассказал, 
что новая система дополни
тельной оплаты предусмат
ривает поощрение наиболее 
добросовестных доярок нату
рой и деньгами. Отличивши
еся доярки смогут также по
лучить льготные путевки на 
курорт, в дома отдыха.

К сожалению, руководите
ли и специалисты большин
ства хозяйств области по-на
стоящему не занимаются со-

вшвзяяи

вершенствованием машинно
го доения. Нет на этот счет 
твердых установок ни в об
ластном, ни в районных уп
равлениях сельского хозяй
ства. Монтаж и оборудова
ние доильных установок пол
ностью доверены механикам, 
зачастую слабо знакомым 
с физиологией коров. Мно
гие главные зоотехники 
хозяйств и зоотехники отде
лений сами плохо знают 
технологию машинного дое
ния, не следят за выполне
нием правил пользования 
аппаратами. В подавляющем 
большинстве хозяйств никто 
не обучает животноводов 
правилам доения коров ма
шиной, поступающие на ра
боту доярки учатся друг У 
ДРУга.

Школа передового опыта 
по производству молока, 
действующая на базе совхоза 
«Рыбаловский», пока не со
ответствует своему назва- 
нию. Занятия проводятся не 
регулярно, доярок и скотни
ков на них бывает мало. Ви
димо, есть смысл создать в 
каждом районе школу пере
дового опыта, на занятиях 
которой могло бы бывать 
большинство доярок, особен
но начинающих.

В нынешнем году в ряде 
хозяйств введены в строй 
новые механизированные 
комплексы, где доярки об
служивают не 25—27 ко
ров, а 40—50 коров. Значит, 
еще более важной становит
ся профессиональная подго
товка доярок и механиков-
дояров.

В. ФЕДОРОВ.

НА К О Н В Е Й Е Р А Х - Ц Е Л Е Б Н Ы Е  П РЕП А РА ТЫ
За неделю до нового года 

коллектив Томского химико- 
фармацевтического завода 

выполнил годовой план по 
реализации продукции. В 
последние дни декабря завод
ской коллектив реализует 
на 400 тысяч рублей про
дукции дополнительно. Орга
низации и учреждения здра

воохранения получат сверх 
плана три с половиной мил
лиона упаковок готовых ле
карственных средств, 60 ты
сяч бутылок экстракта элеу
терококка, 1.400 .килограм
мов ксероформа, 22 тонны 
галеновых препаратов. Для 
птицеводческих и животно
водческих ферм отправлено

сверх задания 30 тонн ле
карств.

Лучших результатов в 
соревновании добился кол
лектив цеха галеновых пре
паратов во главе с комму
нистом Г. С. Симагиной. В 
1971 году цех освоил и вы
пускает новые лекарства из 
растительного сырья,

А. КОНОВАЛОВ.

ДЛЯ САМОГО МОЩНОГО УСКОРИТЕЛЯ
Представители Серпухов

ского института высоких
энергий АН СССР подписа
ли акт о приемке опытното 
образца блока питания
электроразрядного магнит
ного наСоСа. Блок питания 
разработан и изготовлен в 
научно исследовательском 
институте ядерной физики, 
электроники и автоматики 
при ТПИ для Серпуховского

протонного синхротрона на 
70 Гэв. Новый блок сущест
венно повысит надежность 
работы вакуумной системы 
крупнейшего в мире ускори
теля частиц. После произ
водственных испытаний ра
бочих образцов предпола
гается освоить промышлен
ный выпуск новых блоков
питания.

В. НИКОЛАЕВ.
ваов

Цех поддержания пласто
вого давления нефтегазодо-

I бывающего управления
«Томскнефть» переходит на

режимы полной автоматиза
ции. Блочно-насосные стан
ции, которые закачивают во
ду в нефтегазоносные пла
сты, расширяются и макси

мально автоматизируются. 
Скоро не человек, а автома
ты будут руководить добы
чей нефти.

Монтаж силовой транс
форматорной подстанции, на

одной из блочных насосных 
станций ведет бригада ком
сомольско-молодежного мон
тажного управления «Тю- 
мейьгазмонтаж».

НА СНИМКЕ Е. Лисицы
на члены этой бригады. 
Слева направо: А. Табаев, 
Ф. фанзов. В. Корней, 
М. Скорйкое, ТО. Агафонов, 
Ю, Гайнуллин,

I
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Магазины самообслуживания
м о о б с л у ж и в а н и и

Несколько лет после окон
чания Томского университе
та работает преподавателем 
русского языка и литерату
ры Наталья Родионовна Ла
зарева. Глубокое знание

предмета, постоянное повы
шение квалификации позво
лили ей стать одним из ве
дущих языковедов Стрежево- 
го. Кандидат в члены КПСС 
Н. Р. Лазарева много вре

мени уделяет и обществен
ной работе — она руководи
тель методического объеди
нения преподавателей рус
ского языка и литературы.

Фото Е. Лисицына.

на с а
— Наши магазины само

обслуживания, — сказала 
начальник отдела продукто
вых товаров областного уп
равления торговли Н. П. 
Шабакина, —■ нерентабель
ны. А все потому, что при
ходится содержать целую 
армию фасовщиков. Напри
мер, в одном 'только га
строноме •* Сибирский »
их четырнадцать человек. 
Таким образом, самообслу
живание приносит выгоду 
только покупателям, кото
рые экономят время,и , увы, 
убыточно для торгов.

Почему же прогрессивная 
форма торговли, которая в 
последнее время завоевыва
ет всеобщее признание, в 
томских продовольственных 
магазинах получает такой 
неожиданный поворот?
Чтобы ответить на этот воп
рос, надо пойти на пред
приятия, поставляющие, тор
говле продукты питания.

Самообслуживание Пред
полагает, что все товары 
должны быть рассыпаны, 
развешены, разлиты, одним 
словом, чтобы они в торго
вом зале лежали готовыми 
и не требовали .вмешатель
ства продавцов. Учитывая 
это, облисполком еще в 
1967 году принял решение 
о выпуске промышленно
стью продовольственных то
варов в расфасованном ви
де. Ставилась' задача уже в 
1970 выпускать для торгов
ли в расфасованном виде 
половину всего объема про

дукции, в том числе 45 про
центов мяса, 77 — молока, 
78 — сметаны, 68 —, кон
дитерских изделий, 50—му
ки, 31 — макаронных изде
лий и т. д. Словом, перечис
лялась вся продукция, кото
рую предстояло фасовать 
предприятиям и управлени
ям. Назывались конкретные 
цифры плана и дополнитель
ного задания.

Увы, с тех пор пакетов, 
кульков, бутылок в магази
ны Не стало поступать боль
ше. Большинство предприя
тий не справляется с мизер
ными планами фасовки сво
ей Продукции.

Управление хлебопродук
тов и комбикормовой про
мышленности в 1971 году 
должно было поставить в ма
газины города 500 тонн фа
сованной муки. За 11 меся
цев на мелькомбинате, пред
приятии управления, расфа
совано 414 тонн. Управле
ние едва справится с пла
ном, дополнительное зада
ние облисполкома останется 
невыполненным.

Еще хуже с фасовкой 
крупы. Управление постав
ляет ее в торговлю около 
400 тонн в квартал. Все 
это количество магазины 
вынуждены развешивать са
ми, управление не расфасо
вало ни одного килограмма.

Может быть, план й зада
ние нереальны? Ничего по
добного. Просто в управле
нии смотрят на фасовку как 
на ненужное дело. А поэто
му в течение нескольких лет 
не могли на реализационной

базе выделить помещение 
для монтажа фасовочной ма
шины.

На мелькомбинате долгое 
'время стойла машина уста
ревшей конструкции для фа
совки муки. Недавно устано
вили новую, двухвесовую. 
Но работают только одни 
весы, и машина не достигла 
проектной выработки. У ин
женеров комбината и управ
ления не нашлось ни заинте
ресованности, .ни времени, 
чтобы отрегулировать ее. 
Потому потребовалось сроч
но нанимать весовщика: в 
каждый кулек ему приходит
ся досыпать от 200 граммов 
До килограмма муки. Это 
снижает ■ производитель
ность, Машина работает в 
одну смену и, разумеется, не 
может обеспечить все Мага
зины фасованной продукци
ей.

Только по плану управле
нию в будущем году предсто
ит расфасовать 800 тонн Му
ки. В 1975 году это количе- 

- ство должно возрасти до 4 
тысяч тонн. «Надо строить 
фасовочный цех», — обро
нил фразу, говоря о пер
спективах, заместитель на
чальника управления В. К. 
Скирневокий. Но это только 
слова. Нет Ни планов, ни 
проектов, ни даже общего 
представления о том, что 
будет представлять из себя 
этот цех.

Попробуйте найти в том
ских магазинах коробку 
конфет! А между тем Том
ская кондитерская фабрика 
выпускает наборы с конфе

тами так называемой ручной 
завертки, которым могут по
завидовать и столичные 
предприятия. К сожалению, 
их очень мало. Вот несколь
ко цифр. Плановое задание 
по фасовке конфет на «Крас
ной звезде» составляет 50 
тонн. Фабрика едва справит
ся с планом: участок фасов
ки, которому отведен заку
ток, не укомплектован кад
рами, работает в одну сме
ну. Где уж тут говорить о 
выполнении дополнительно
го задания?

Показательно, что на фаб
рике срывают и план фасов
ки макаронных изделий. 
Это нимало не волнует руко
водителей предприятия, 
главного инженера К. В. 
Луценко. Здесь даже не зна
ют задания Облисполкома.

Управление хлебопродук
тов И комбикормовой про
мышленности, кондитерская 
фабрика «Красная звезда» 
— не исключение. В других 
управлениях и предприяти
ях такое же пренебрежение 
к фасовке товаров. Несколь
ко лет областное управле
ние торговли и просит, и 
требует у управления пище
вой промышленности орга
низовать фасовку сухого ки
селя. Пищевики, однако, не 
расфасовали ни грамма.

Трест мясной промышлен
ности обеспечивает полуфаб
рикатами только предприя
тия общественного питания, 
и то не полностью. В торгов
лю поступают лишь пельме
ни и котлеты. А ведь в пла
не указаны и Эскалопы, й

ДИПЛОМ УЧЕНОГО сообщения из-за ш ш
О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА

В речи на Всесоюзном 
слете студентов Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
Л. И. Брежнев подчеркнул 
важность проблемы ком
плектования вузов квалифи
цированными научно-педа
гогическими , кадрами.

Да, это очень важно. В ву
зах Западно-Сибирского ре
гиона работает около 8 тысяч 
преподавателей, а в их чис
ле только 138 докторов на
ук и профессоров, 2 тысячи 
кандидатов наук и доцентов.

Мы приводим данные по 
вузам всего региона потому, 
что Томский университет в 
силу своего положения несет 
ответственность за повыше
ние научной квалификации 
Преподавателей сибирской 
высшей школы.

К сожалению, он и сам 
испытывает большую' по
требность 'в преподавателях 
высокой квалификаций. И 
прежде всего для кафедр об
щественных наук. НеТ ни од
ного доктора наук на 
экономическом факультете, 
плохо с научными кадрами 
на механико-математическом 
факультете. В связи с ухо
дом на пенсию ветеранов у 
физиков на штатной должно
сти остался лишь один про
фессор.

Подготовку кандидатов 
наук можно было бы вести 
в основном за счет аспиран
туры. Расчеты показывают, 
что за 5—6 лет защитить 
диссертации должны около 
2 тысяч аспирантов-сибиря- 
ков. Однако опыт прошлых 
лет говорит о том, что при 
существующих порядках в 
аспирантуре на это нечего и 
рассчитывать. Лишь третья 
часть оканчивающих учебу 
защищает диссертации, и 
это далеко не везде. К при
меру, в Томском институте 
автоматизированных систем 
управления и радиоэлектро
ники еще не было случая, 
чтобы диссертация аспиран
том была защищена в срок.

Есть здесь и объективные 
причины: отсутствие в вузах 
по той или иной отрасли нау
ки ученых советов, затруд
нения в публикации статей. 
Главное же, бытует мнение, 
что за три года невозможно 
подготовить кандидата наук.

Все дело в том, как гото
вить. Вот в Томском поли
техническом институте, ко
торый находится в тех же 
условиях, что ТИАСУР и 
другие, вузы, защиту канди
датских диссертаций в срок 
осуществляют 36,8 процен
та аспирантов. Это еще не 
50 процентов, на которые 
ориентирует нас министер
ство, но показатель — один 
из лучших по вузам Россий
ской Федерации. И в ТПИ в 
ближайшие годы, очевидно, 
добьются значительно луч
ших результатов. Порукой 
тому — четкая, я бы сказал, 
даже Жесткая система рабо
ты с аспирантами. Здесь 
кандидат в аспирантуру 
должен иметь определенный 
зцдел по диссертационной 
теме и сданный кандидат
ский- минимум.

Значит, аспирантам надо 
начинать работать задолго 

до того, как они поступят 
учиться. В этом отношении 
большую роль призваны сы
грать наши НИИ и проблем
ные лаборатории, где но
вички под руководством 
опытных ученых, выбрав 
диссертационную тему, -мо
гут. успешно вести исследо
вания и готовиться к канди
датским экзаменам.

Вместе с тем надо про
должать практику приема в 
аспирантуру наиболее та
лантливой молодежи из чис
ла окончивших. Вуз. Такой 
путь особенно эффективен 
для теоретических общена
учных направлений. В этом 
случае кафедры должны 
очень внимательно изучать 
склрнности студентов к нау
ке.

Как показывает наш опыт, 
привлечение студента к ис
следовательским работам 
уже на 3-м курсе или пере
вод на индивидуальный План 
обучения воспитывает хоро
шего кандидата для аспиран
туры, нередко способствует 
становлению ученого,- При
меры тому — профессор 
В. Н! Детинко и член-кор
респондент АН СССР В. Е. 
Зуев.

Но, отобрав достойных 
кандидатов, надо их й учить 
хорошо. К руководству аспи
рантами привлекаются докто
ра и наиболее квалифици
рованные кандидаты наук. 
А отчеты при этом дают ин
тересные сведения. В прош
лом году в вузах республи- 

• канского министерства 273 
доктора наук имели, как мы 
говорим, нулевую эффектив
ность, то есть не подготови
ли ни Одной защиты своих 
аспирантов.' В Томском 
университете, который в 
этом отношении Выглядит 
более благополучно, и то из 
155 руководителей 9, в 
том числе 6 докторов наук, 
имели такой нуль.

Дело в том, что многие 
ученые не в состоянии сфор
мулировать тему для своих 
учеников, определить необ
ходимый объем исследова
ний. К тому же есть немало 
и таких руководителей, ко
торые не чувствуют ответст
венности за аспирантов. Не
обходимость спроса с таких 
ученых осознали в ТПИ. В 
других же вузах ректораты 
все уговаривают руководи
телей аспирантуры уделять 
побольше внимания ' своим 
ученикам. Необходимо же 
более решительно приме
нять и такую меру, как ли
шение ученого права руково
дить 'аспирантами.

XXIV съезд КПСС ориен
тирует на создание крупных 
коллективов, способных ре
шать кардинальные пробле
мы науки и производства. 
Это требование относится и 
к работе аспирантуры.

Как бы ни был талантлив 
ученый, но если он в вузе 
один, то и для него не под 
силу создать нужную твор
ческую атмосферу для сво
их учеников. Другое дело— 
большой научный коллек
тив. Споры, дискуссии, об
становка постоянной заря- 
женности на поиск дают мно
гое для воспитания1 у аспи
ранта характера ученого. 
Поэтому основанием к суще
ствованию в вузе аспиран
туры, особенно по общенауч
ным направлениям, должно 
быть не только наличие 
профессора, но и научного 
Коллектива с крупной темой 
исследований.

Еще более сложной зада
чей является подготовка док
торов наук. Эти наиболее 
квалифицированные специа
листы составляют менее 2 
процентов от общего числа 
преподавателей региона.

К сожалению, становление 
докторов наук, во многих слу
чаях проходит стихийно. Ву
зы слабо используют такое

эффективное средство, как 
перевод докторантов на 
должность старших научных 
сотрудников. Насколько ре
зультативна эта мера, 'Гово
рят данные ТГУ ,и ТПИ. Из 
68 старших научных сотруд
ников этих вузов, работав
ших над диссертациями, 48 
защитили их в двухгодичный 
срок.

Разумеется, освобождение 
докторанта от обязанностей 
по службе предполагает и 
контроль, и помощь в его ра
боте наД диссертацией. Ина
че будет пустое время
препровождение. Из 6 стар
ших научных -сотрудников 
ТИАСУРа за много лет ни
кто не защитил докторской. 
Причина в том, что создава
ли Условия лицам, у которых 
задел- по диссертации был 
явно незначительным. Мы у 
себя в университете взяли 

- за правило, что только го
товность работы на 60—70 
процентов (при законченно
сти всех экспериментов или 
полном сборе архивных ма- 

' терйалов с публикацией ос
новного содержания диссер
тации) дает основание для 
предоставления соискателю 
творческого отпуска. Соблю
дение этих условий прове- 
jptieтся при обсуждении ра
боты на кафедре, на совете 
факультета, при собеседова
ний в ректорате. Через 
каждые 6 месяцев старший 
научный сотрудник отчиты
вается перед своими колле
гами на факультете, а раз в 
год его доклад слушается 
на совете университета. Ес
ли устанавливаем, что това
рищ недостаточно интенсив
но работает, то прерываем 
срок его творческого отпу
ска.

Соискателям создаются 
условия для плодотворного 
труда. Они вне очереди об
служиваются библиотекой, 
не имеют ограничений на 
научные командировки, их 
Заказы в первую очередь 
выполняются эксперимен
тальными мастерскими.

В планах подготовки 
преподавателей высокой ква
лификации мы исходим из 
внутренних резервов. Так, в 
девятой пятилетке в универ
ситете должно появиться 
еще 25 докторов наук. Кое- 
что для выполнения этого 
плана сделано. Уже сейчас 
представлены к защите 5 
докторских диссертаций, 7 
Соискателей переведены на 
должность старших науч
ных сотрудников.

Конечно, все это не ис
ключает привлечения ква
лифицированных кадров из 
других вузов и научных уч
реждений страны. В системе 
нашего министерства прово
дится в жизнь новое поло
жение о конкурсах (докторам 
наук запрещено занимать 
’должности ассистентов и 
доцентов). Значит, в сибир
ских вузах предстоит солид
ная конкуренция. И нашим 
томским ученым надо быть 
готовыми отстоять свое пра
во на должности профессо
ров и . заведующих кафедра
ми. .

М. КОРТУСОВ, 
заместитель председа
теля Западно-Сибир
ского регионального на
учно-методического со

вета Министерства выс
шего н среднего специ
ального образования 
РСФСР, проректор по 
науке Томского универ
ситета, доктор геологи

ческих наук.

Н а  благо 
т рудящ ихся

СОФИЯ, 25 декабря. 
(ТАСС). Выпускать больше 
красивых и высококачест
венных тканей — такая за
дача поставлена перед кол
лективами предприятий тек
стильной промышленности 
НРБ в текущей пятилетке. 
Болгарская % текстильная 
промышленность в настоя
щее время производит в год 
около 35 млн. метров хлоп
чатобумажных, - почти -25 
млн. метров шерстяных, свы
ше 20 млн. метров шелко
вых тканей.

Для осуществления задач, 
стоящих перед этой от
раслью экономики в 1971 — 
1975 гг., государство выде
лило крупные ассигнования.

Они предназначаются 
прежде всего на расшире
ние, реконструкцию и мо
дернизацию текстильных 
предприятий. На многих 
предприятиях в этой пяти- 

.летке будут созданы автома
тизированные системы уп
равления.

В рамках СЭВ НРБ про
водит всесторонний обмен 
различными видами тканей. 
Тай, например, с Советским' 

. Союзом она обменивается 
хлопчатобумажными и шер
стяными тканями. В ближай
шие годы такой обмен будет 
осуществляться с ЧССР, 
ПНР, ВНР, ГДР И СРР.

Значительную часть про-' 
дукции текстильной про
мышленности Болгария экс
портирует в другие страны.

Мрачные итоги
{

ЖЕНЕВА, 25 декабря. 
(ТАСС). В течение 1971 го
да в ведущих капиталистиче
ских странах резко возрос
ли Цены на товары широкого 
потребления. В Англии, На
пример, Цены Возросли на 

.10 процентов, за Ией сле
дуют Япония — 8,4 процен
та, Нидерланды — 7,5 про
цента, Швейцария — 6,6 
процента, ФРГ »— .5,9 Про
цента. Об этом говорится в 
конъюнктурном обзоре
Швейцарского кредитного 
банка.

Наряду с этим, как отме
чается в обзоре, за 10 Меся
цев 1971 года число безра
ботных в Англии возросло 
на 30,5 процента по сравне
нию с предыдущим годом. 
Этот Показатель для США 
равен 23,4 процента, для 
ФРГ — 21,5 процента, а в 
Японии он Достиг 100 Про
центов.

Что касается промышлен
ного производства, то в Ан
глии оно возросло за 1971 
год лишь на 0,4 процента, в 
ФРГ —  на 4 процента, в 
Японии — на 5,5 процента, 
а в США промышленное 
производство даже понизи
лось на 1,2 процента, под
черкивается в документе 
Швейцарского кредитного 
банка.

Кубинская «Гранма» на 
первой полосе публикует со
общение 0 встрече Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
Л. И. Брежнева с членом По
литбюро и Секретариата ЦК 
Компартии Кубы, Президен
том Республики Куба 
О. Дортикосом Торрадо, на
ходящимся в Советском Со
юзе с дружественным визи
том. Многие другие зару
бежные газеты, информируя 
об этой встрече, пишут, что 
ее участники особо под
черкнули первостепенное 

•-значение совместных усилий 
социалистических стран в 
борьбе против агрессивной 
политики империализма, за 
разрядку международной 
напряженности, за мир, сво
боду народов и социализм.

Болгарские газеты и ха
нойская «Нян Зан» Инфор
мируют о пребывании в ДРВ 
партийно- правительственной 
делегации Болгарии во гла
ве с членом Политбюро ЦК 
БКП, Председателем Совета 
Министров НРБ Станко То- 
доровым.

Венгерская «Непсабад- 
шаг» публикует статью чле
на Политбюро ЦК BCPI1 
Золтана Комочина об акту
альных вопросах современ-

МАДРИД, 25 декабря. 
Корр, ТАСС М. Артюшен- 
ков передает:

Уходящий год был годом 
дальнейшего подъема рабо
чего движения в Испании. 
Можно сказать, что классо
вые битвы не прекращались 
ни на один день.

Причин для выступлений 
широких масс трудящихся 
в защиту своих прав более 
чем достаточно: эксплуата
ция, безработица, произвол 
предпринимателей и. Преж
де всего, рост дороговизны, 
снижение жизненного уров
ня.

За первые 11 месяцев те
кущего года, согласно офи
циальным данным, стои
мость жизни в Испании воз
росла почти на 8 процентов.

Ответом трудовой Испа
нии явилось усиление клаС-

ПХЁНЬЯН, 25 декабря. 
(ТАСС). Против КНДР со
вершены новые вооружен
ные провокации. Как сооб
щает Центральное телеграф
ное агентство Кореи, 25 де
кабря южнокорейские мари
онеточные войска обстреля
ли из крупнокалиберных пу
леметов посты народной ар
мий, а 24 декабря в сторону 
КНДР был открыт артилле
рийский огонь в районе де
милитаризованной зоны.

Обстановка в Корее, ука
зывает ЦТАК, все более 
обостряется из-за усиливаю
щихся день ото дня прово-

•иого международного поло
жения. В статье, в частно
сти, отмечается, что 1971 
год прошел под знаком круп
нейших мирных инициатив 
Советского Союза, поддер
жанных странами социали
стического содружества, все
ми прогрессивными силами.

Зарубежная печатВ уде
ляет большое внимание 
крупным боевым успехам 
патриотических сил Лаоса, 
которые установили полный 
контроль над долиной- Кув
шинов — важнейшим стра
тегическим районом стра
ны.

«Юманите» указывает, 
что США обрушили всю 
мощь своей авиации на Лаос. 
Начиная с октября Месяца, 
американские самолеты, в 
том .числе стратегические 
бомбардировщики «В-52», 
совершали по 650 вылетов в 
день на территорию Лаоса. 
Однако эта поддержка не 
помогла американским наем
никам, которые не устояли 
перед натиском патриотиче
ских сил.

МноГие газеты указывают, 
Что Пентагон фактически 
проводит эскалацию пират-, 
скйх налетов американской 
авиации на территорию

совой борьбы. Широкий раз
мах она приобрела в круп
нейших промышленных 
Центрах страны — Мадриде, 
а также в Каталонии и Ас
турии. Бастовали шахтеры 
страны басков, Валенсии, 
Сарагосы и других районов 
и городов Испании. В ста
чечном движении участво
вал, прежде всего, наиболее 
передовой и организованный 
отряд испанского пролета
риата — шахтеры, рабочие 
крупных заводов.

Власти упорно не желают 
признавать за трудящимися 
права на забастовки, кото
рые Здесь называются «кол
лективными конфликтами».

Поэтому против ' бастую
щих применяются жестокие 
репрессии. Хозяева увольня
ют рабочих без выплаты 
зарплаты, объявляют локау-

кационных вылазок и воен
ной шумихи, проводимых 
кликой Пак ЧЖон Хи после 
введения 1 «чрезвычайного 
положения».

По сообщениям из Сеула, 
министр иностранных дел 
марионеточного режима Ким 
Ен Сик заявил, что в личном 
письме президента США 
Р. Никсона Пак Чжон Хи от 
13 декабря содержатся заве
рения в американской под
держке Южной Кореи.

ПХЕНЬЯН, 25 декабря. 
(ТАСС). Газета «Нодон син- 
мун» выступила со статьей, 
в которой решительно раз-

ДРВ. Французская «Фига
ро» отмечает, что буквально 
за несколько часов до пре
кращения огня во Вьетнаме 
по случаю рождественских 
праздников американские 
самолеты совершили не
сколько глубоких рейдов на 
ДРВ.

Газеты рассказывают о 
постепенной нормализации 
жизни в Бангла деш, возоб
новлении экономической 
деятельности, о начале рабо
ты предприятий и учрежде
ний. Комментируя создание 
нового кабинета министров в 
Пакистане, «Нью-Йорк
тайме» призывает новую па
кистанскую администрацию 
«поскорее освободить во
сточнопакистанского лидера 
Муджибура Рахмана».

‘Выходящая в Пхеньяне 
газета «Нодон синмун» ра
зоблачает домогательства 
сеульского диктатора Пак 
Чжон Хи, добивающегося 
предоставления ему «особых 
полномочий». Газета под
черкивает, что это связано с 
усилением наступления ре
акции на патриотические си
лы южнокорейского народа, 
выступающие против амери
канской оккупации, за мир
ное объединение родины.

(ТАСС).

ты, бросают против них по
лицейских. В борьбе за инте
ресы трудящихся в этом го
ду погибли мадридский 
строитель Педро Патино и 
рабочий барселонского заво
да «Сеат» Антонио Руис 
Виллалба. Сотни испанских 
трудящихся за участие в ста
чечной борьбе были броше
ны в тюрьмы, подвергались 
жестокому обращению.

Испанские трудящиеся 
требуют пересмотра коллек
тивных договоров, выступа
ют за повышение крайне за
ниженной оплаты труда на- 
30 процентов, С такими тре
бованиями выступают строи
тели Мадрида, рабочие авто
заводов «Сеат», «Крайслер 
Испания» и другие.

Накал классовых битв в 
Испании продолжает нара
стать.

облачает намерение главы 
сеульского режима Пак 
Чжон Хи протащить в мари
онеточном парламенте «за
кон о принятии чрезвычай
ных Мер для обороны госу
дарства».

Этот фашистский закон, 
указывает газета, предусмат
ривает передачу Пак Чжон 
Хи всей полноты власти для 
проведения безграничного 
произвола и репрессий в 
Южной Корее. Согласно это
му драконовскому закону, в 
случае «необходимости» по 
указу Пак Чжон Хй может 
быть в любое время отдан 
«приказ о государственной 
мобилизации».

«Нодон синмун» подчер
кивает, что сеульские марио
нетки фактически форсиру
ют военные приготовления.

ГОД БОРЬБЫ ТРУДОВОЙ ИСПАНИИ

П Р О В О К А Ц И О Н Н Ы Е  
Д Е Й С Т В И Я  М А Р И О Н Е Т О К

рагу, и гуляши. Их нет и в 
специализированных магази
нах.

В наше время ни одна от
расль человеческой Деятель
ности не обходится без ма
шин. Медленно, трудно, но 
они внедряются и я торгов
ле: кассовые аппараты,
удобные весы, телевизион
ные установки. Должны об
легчить труд и фасовочные 
машины. В Томске их нема
ло. Однако большинство 
бездействует. На базе гор- 
плодоовощторга, например, 
уже второй год ждет монта
жа установка для развеши
вания картофеля. В мага
зине самообслуживания 
№ 23 горплодоовощторга 
фасовочная машина смонти- 
роваяа. Занимает она доб
рую половину /  подсобного 
помещения. У. стены с веса
ми теснятся фасовщицы: 
машина не «вдет». Та же 
картина в магазине самооб
служивания «Сибирский» 
гастрономторга. Лишь недав
но начал работать цех по 
расфасовке сахара в кон
торе «Росбакалея».

Никто пока не подумал о 
том, чтобы в торгах создать 
специализированную груп
пу механиков по обслужива
нию фасовочных машин. 
Тогда не станут пропадать 
затраченные на их приобре
тение средства, не нужно 
будет содержать ргромный 
штат фасовщиц.

От предприятий пищевой 
промышленности сейчас Тре
буется не только количест
во, но а качество, Красивое 
оформление продукции. Это 
облегчит труд . тортовых ра
ботников. Пока же томские 
магазины самообслуживания 
сами находятся на самооб
служивании. Избавить их от 
этого должна фасовка про
дуктов питания на предприя
тиях.

В. ЯКУШЕВ,

РЕШЕНИЕ 
ПРЕЗИДЕНТСКОГО 
СОВЕТА ФАР

КАИР, 25 декабря. 
(ТАСС). Президентский со
вет Федераций арабских рес
публик принял решение 
сформировать правительст
во Федерации во главе с Ах
медом Хатыбом, который в 
настоящее время является 
председателем Националь
ного собрания Сирии.

Секретарь президентского 
совета Мухаммед Ахмед Му
хаммед заявил здесь на 
пресс-конференции, что пра
вительство федерации будет 
состоять из следующих сове
тов: совета по вопросам 
внешней политики, совета 
по планированию, экономи
ческим и социальным вопро
сам, совета по вопросам ин
формации, совета по вопро
сам просвещения и культу
ры, совета по вопросам об
служивания, совета по воп
росам транспорта и комму
никаций и совета по вопро
сам научных исследований.

Создается национальное 
собрание Федерации, в со
став которого будут вхо
дить 60 депутатов (по 20 
депутатов от каждой страны 
— члена Федерации). Оно 
будет собираться на сессии 
два раза в' год—в мае й ок
тябре. Президент Египта 
Анвар Садат в качестве 
председателя, президейтско- 

. го совета ФАР принял реше
ние созвать первую сессию 
национального собрания 
ФАР 11 марта 1972 года.

Принято решение о разра
ботке ряда совместных эко
номических проектов, преду
сматривающих развитие про
мышленности, сельского хо
зяйства и других отраслей 
экономики трех стран с це
лью достижения экономиче
ской интеграции Египта, Ли
вии и Сирии, входящих в 
Федерацию.

В ходе второй сессий пре
зидентского совета, сказал 
Мухаммед Ахмед Мухам
мед, главы трех арабских 
государств обсудили вопро
сы, связанные с ликвидаци
ей последствий израильской 
агрессии против арабских 
стран, и сбсудйЛи меры, ко
торые следует Принять с 

. этой целью.

НЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ 
КОНКУРЕНЦИИ
НЬЮ-ЙОРК, 25 декабря. 

(ТАСС), «Гаснут огни на 
американских фермах», — 
так прокомментировал пре
зидент национального фер
мерского союза Орен Стейли 
массовое разорение мелких 
И средних фермеров в США. 
Согласно официальным 
оценкам, по меньшей мере 
100 тыс. ферм будет Прода
но с молотка до конца этого 
года.

«Даже крупные, высоко
производительные фермы 
Испытывают растущие за
труднения, — указывает га: 
зета «Пайонир пресс», —- 
так как фермеру и его семье 
приходится вести конкурент
ную борьбу с корпорациями, 
которые могут позволить се
бе выращивать урожаи с 
убытком, получая одновре
менно прибыли из других ис
точников, включая спекуля
цию землей», а также огром
ные субсидии от правитель
ства как, компенсацию за по
несенные убытки. Эти моно
полии скупают хозяйства 
разорившихся мелких фер
меров, постепенно Захваты
вая в свои руки сельскохо
зяйственное производство.
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ЧЕМУ РАВНА  
С Е К У Н Д А ?

В Ы Х О Д Я Т  В  Р Е Й Д

Студентов всегда фотографировать инте
ресно. И всегда они разные.

Первый снимок сделан в одном из чер
тежных залов политехнического института. 
Девушка была так увлечена работой, что 
не заметила, как я манипулировал фото
аппаратом.

Другой снимок я назвал бы коротко: 
«Физики». Эти ребята с физико-техническо
го факультета — друзья из одной группы. 
Хорошие были студенты (в прошлом году 
они «защитились», один из них закончил 
институт с «отличием»).

Так пополняется моя коллекция студен- 
’ ческих снимков. А. БАТУРИН.

Эти люди стоят на страже 
законов. О них не говорят 
громких речей с трибун (уж 
такова специфика их про
фессии). Они не преследуют 
бандитов, не вступают с ни
ми в опасную перестрелку, 
хотя имеют к подобного ро
да событиям некоторое от
ношение. Они носят белые 
халаты, а в чемоданчиках — 
медицинский инструмента
рий. Словом, это •— судеб
но-медицинские эксперты,

...На столах, почти не 
умолкая, трезвонят много
численные телефоны. Гулко 
хлопают обтянутые черным 
дерматином массивные две
ри. Торопливо входят и 
выходят люди в милицей
ской форме. Лица у всех 
серьезные, недоступно-не
проницаемые. А телефоны 
трезвонят и трезвонят.

— Убит человек? Адрес? 
Хорошо, выезжаем...

— Кто пырнул ножом? 
Так, так... Скоро буду на 
месте...

Таким, приблизительно, 
представлялся мне штаб су
дебно-медицинской экспер
тизы, когда я шел туда в 
первый раз.

...Навстречу поднялся мо
ложавый, обаятельный муж
чина. На нем — белее снега 
халат, нейлоновая рубашка. 
Телефонов было - действи
тельно два или три. Но они 
молчали. Меня с любопыт
ством разглядывали еще не
сколько молодых сотрудни
ков.

— Ну что ж, — сказал 
мужчина в нейлоновой ру
башке, — будем знакомить
ся.

И представился:
— Григорьев Михаил 

Владимирович, начальник 
бюро.

Встреча эта состоялась в 
День милиции, и я, поль
зуясь случаем, поздравил 
своих, новых знакомых с 
праздником.

Михаил Владимирович
улыбнулся:

— Знаете, насчет празд
ников везет. Их у нас два: 
День милиции и День меди
цинского работника.

О том, хорошо ли иметь в 
году два праздника, мы по
рассуждаем позже. А сейчас 
послушаем М. В. Григорье
ва:

— Сразу и не! сообра
зишь, — задумчиво говорил 
он, — что и о ком рассказы
вать: тут же не уголовный 
розыск. Это там — роман
тика. А мы ведь совсем 
незаметные люди. Что о нас 
можно написать?..

Михаил Владимирович го
ворил так не из ложной 
скромности. Служба экспер
тизы действительно непри
метна. Люди узнают о ней, 
когда приходит беда. Но в 
то же время, что может быть 
благороднее, чем помочь че
ловеку в беде? Докопаться 
до истины, помочь оправдать 
невиновного и найти пре
ступника.

Отмечать два праздника 
хорошо. Но после праздни
ков, как известно, наступают 
рабочие будни. В этих буд
нях бюро судебно-медицин
ской экспертизы подчинено 
непосредственно облздравот- 
делу. Но основную свою ра
боту оно проводит для орга
нов дознания, прокуратуры

н суда. Поэтому судмедэкс
перт должен в совершенстве 
знать не только медицину, 
но и основы уголовного за
конодательства, судопроиз
водство и много других, как 
будто далеких от медицины 
вещей.

Чем же отличается суд
медэксперт от своего собра
та — медика? Прежде всего 
тем, что он не только врач. 
Он должен быть, когда по
требуется, и механиком, и 
фотографом. Служба в бюро 
требует от человека сердеч
ности, чуткости, вниматель
ности, аккуратности в рабо
те, напряжения ума н нече
ловеческого трудолюбия. И 
еще —бескомпромиссности в 
своих заключениях. Короче 
говоря, судмедэксперт дол
жен быть и неплохим крими
налистом. Именно эти каче
ства и помогли недавно Гри-

мирович уверенно поставил 
свою подпись.

Судебно-медицинский экс
перт несет уголовное нака
зание за отказ от выполне
ния своих обязанностей без 
уважительных причин, за 
разглашение данных пред
варительного следствия', за 
составление ложного заклю
чения, за халатное выполне
ние своих обязанностей. Ко
роче, ставя подпись под 
«некачественным», как гово
рят эксперты, дефектным 
актом, он каждый раз кла
дет на весы не только свою 
профессиональную репута
цию, но и много больше. И 
все-таки главное, конечно, 
не в этом. Эксперт знает, 
что за его подписью, кото
рую он ставит в акте рассле
дования и которая является

— эксперт высшей катего
рии. Такой же титул носит и 
М. В. Григорьев. Это звание 
присваивается опытнейшим. 
В этом году будут представ
лены к первой категории 
эксперты А. А. Белов и 
Н. Н. Дьякова.

...В сопровождении Миха
ила ' Владимировича Гри
горьева и Георгия Федоро
вича Крузэ мы обходим ра
бочие места экспертов — 
лаборатории. Именно здесь, 
в этих тихих и чистых ком
натах, заставленных сосуда
ми, пробирками и прибора
ми, и выявляется истина. 
Все — начиная от волоска 
и засохшей капли крови на 
лоскутке — подлежит тща
тельному анализу и иссле
дованию. Здесь определяют 
их принадлежность виновно-

и для следствия, и для су-

П О И С К  

п р и в о д и т  
К  Ц Е Л И

горьеву установить истину.
. ...На . Асиновском тракте 

был сбит мотоциклист. На 
место происшествия выеха
ли сотрудники автоинспек
ции, следователь. Они уви
дели в кювете опрокинутый 
мотоцикл и тело погибшего. 
А поодаль, в люльке друго
го мотоцикла, мирно похра
пывал незнакомец. Его раз
будили. От него несло пере
гаром.

— Вы сбили пострадав
шего?

— Что вы, товарищ мили
ционер! Когда я . подъехал, 
он был уже мертв. Я хотел 
ему помощь оказать, да ви
жу — бесполезно. Вот и 
прикорнул здесь. Выпил я 
вчера малость. Наступит, 
думаю, рассвет, увезу его в 
город.

Случай был действитель
но уникальный'. Если на 
большой скорости сошлись 
две машины, то как они мог
ли при этом остаться целе
хоньки? Создавалось впечат
ление, что мотоциклист сам 
свалился в кювет.

Следствие стало в тупик. 
Тогда-то на место происше
ствия и выехал Михаил Вла
димирович.

Скрупулезно исследовал 
эксперт труп, машину по
страдавшего. И буквально 
по царапинам, по незначи
тельным деталям сумел вос
становить истину. Крохотная 
вмятина на мотоцикле по
гибшего сумела многое рас
сказать Григорьеву. В этой' 
вмятине Михаил Владимиро
вич обнаружил крошки и пы
линки краски. Химический 
анализ показал: краска при
надлежит мотоциклу пьяно
го водителя, который само
надеянно дремал в люльке. 
В акте судебно-медицинской 
экспертизы Михаил Влади-

непререкаемым авторитетом, му или обвиняемому. Порой
буквально по песчинкам, 
пылинкам, царапинам прихо
дится устанавливать истину. 
Об этом красноречиво гово
рит Георгий Федорович. 
Однако умалчивает о том, 
как в прошлом году рас
крыл преступление по чуть 
уловимым признакам.

— Да, — вспоминает Ми
хаил Владимирович. — Слу
чай, можно сказать, был 
уникальным. Инсценировка 
самоубийства.

Хоть и не так часто, как 
мне представлялось раньше, 
но телефонные звонки на 
экспертные вызовы все же 
раздаются. В тот день дежу
рил Г. Ф. Крузэ. К / месту 
происшествия эксперт вы
ехал с работниками угрозы
ска. На первый взгляд, все 
походило на самоубийство. 
Тщательно исследовав место 
происшествия, а позже и 
труп, Георгий сделал вывод: 
человека сначала удушили, 
а затем уж повесили. Убийц 
нашли, и они понесли су
ровое наказание. Прояви 
эксперт хоть немного равно
душия, невнимательности — 
вряд ли убийцы сидели бы 
сейчас там, где им положе
но.

С душевной теплотой . го
ворит о молодом эксперте 
Григорьев:

— Крузэ — исключитель
но внимательный, честный, 
трудолюбивый сотрудник. 
На его счету уже немало 
раскрытых довольно запу
танных преступлений.

...Как-то в областной про
куратуре прокурор-кримина
лист Виктор Васильевич 
Пенегин стал рассказывать о 
нелегком труде следователя, 
о работе товарищей. Потом 
разговор зашел о судебно- 
медицинских экспертах. Я 
спросил:

— Является ли заключе
ние экспертов для вас зако
ном?

— Конечно, — ответил 
В. В. Пенегин. — Оно берется 
за основу. Это не значит, ко
нечно, что прокурор, следо
ватель или судья во всем 
должны быть согласны с экс
пертами. Могут быть и сом
нения,,.vh o  они должны быть 
мотивированными. Наш кол
лектив экспертов исключи
тельно квалифицированный 
и трудолюбивый.

Такую оценку люди заслу
жили потому, что они посто
янно находятся в поиске. А

да, стоят человеческие судь
бы.

...Звонок был из областно
го управления милиции. На
чальник областного уголов
ного розыска Н. Н. Купреев 
просил у Григорьева кон
сультации. Случай был та
кой. В одном доме, где жили 
две женщины, был обнару
жен труп. Местный аси- 
новский эксперт дал заклю
чение; смерть произошла на 
почве криминального аборта 
от воздушной эмболии. Жен
щины категорически все от
рицали.

— Она просто пришла к 
нам, упала и умерла.

Вот. тогда-то Купреев и 
позвонил Григорьеву.

— Михаил Владимиро
вич, —, спрашивал он. — 
Может ли быть так, как ут
верждают подозреваемые?

— Совершенно исключе
но. Воздушная эмболия — 
это почти мгновенная 
смерть. Человек не может 
сделать и нескольких . ша
гов. Постарайтесь доказать 
это.

Доказали. Преступницы 
признались во всем.

...В Томском областном 
бюро судмедэкспертизы тру
дится двадцать один чело
век. Люди эти в основном 
молодые, но уже высококва
лифицированные специали
сты. Они постоянно повыша
ют свой знания на специ
альных курсах в Москве, 
Ленинграде и Ташкенте. 
Много делает 'для подготов
ки кадров один из основате
лей бюро — заведующий 
кафедрой судебной медици
ны профессор Владимир 
Павлович Десятов. Бюро 
(вначале городское) было об
разовано в 1945 году. С то
го года и работает здесь 
экспертом Факия Абдурах
мановна Гайнутдинова. Она

На одном из совещаний 
в Кировском райкоме пар
тии шла речь об активизации 
работы добровольных народ
ных дружин. Тогда-то и за
родилась мысль у руководи
телей дружины политехни
ческого института о проведе
нии массовых рейдов. Пер
вый такой рейд был органи
зован в октябре. На патру
лирование вышло 400 дру
жинников. В начале декаб
ря в рейде участвовало уже 
900 студентов. После крат
кого инструктажа старшие 
патрулей получали маршрут
ные карточки, и отряды ухо
дили на свои участки. Мно
гие томичи могли видеть в 
тот день на улицах парней 
с красными повязками на 
рукавах. Во время такого 
массового патрулирования 
в районе не было совершено 
ни одного преступления.

Велика роль добровольных 
народных дружин в охране

вещественного порядка, в 
борьбе с правонарушителя
ми. Можно привести много 
примеров, когда дружинни
ки обезвреживали преступ
ников, спасали народное доб
ро от любителей легкой на
живы. Недавно были поощ
рены денежной премией уча
щиеся геологоразведочного 
техникума Виктор Сачко, 
Виктор Праслов и Виталий 
Алексеев, которые задержа
ли грабителя, в результате 
чего было раскрыто несколь
ко преступлений. Приказом 
начальника Кировского
РОВД объявлена благодар
ность дружинникам маномет
рового завода, задержавшим 
грабителя.

Инициатива политехников 
должна быть поддержана не 
только студентами других 
вузов, но и заводами Томска.

В. НИКИТИН, 
заместитель начальника 
Кировского РОВД, под

полковник милиции.

Сегодня по Томской обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура днем 8—13 
градусов мороза.

ПОГОДА
еГ Томске — облачная с 

прояснениями погода, сла
бый снег, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура днем 10—
12 градусов мороза.

24 декабря междуведом
ственной комиссией единой 
службы времени принято 
решение о переходе в СССР 
на новую систему Всемир
ного координированного 
времени. В ночь на 1 января 
1972 года, ровно в 0 часов 
00 минут 00 секунд в эфире 
впервые прозвучат радио
сигналы новой системы. Не
специалисту они могут пока
заться такими же, как те, 
что передавались до сих пор 
нашими радиостанциями. 
Однако разница есть, и не 
малая.

Речь идет не только о пе
редаваемых «Маяком» сиг
налах, по которым мы при
выкла сверять свои часы. 
На коротких и длинных вол
нах несколько специальных 
радиостанций страны круг
лосуточно передают другие 
сигналы, лишь немного ус
тупающие Государственному 
эталону СССР по точности 
воспроизведения секунды.

Без этих сигналов не мо
гут обойтись астрономы, гео
дезисты, работники морско-. 
го и воздушного флота, кос
мической навигации — сло
вом, люди, чья успешная 
деятельность прямо зависит 
от того, насколько точно они 
измеряют время.

В чем же разница между 
старой и новой системой? 
Ответ на этот вопрос дает 
само название: «Всемирное 
координированное». К 1 ян
варя закончится специаль
ная корректировка времени 
передач сигналов на радио
станциях мира, которая про
водится для того, чтобы во 
всех переходящих на новую 
систему странах — в СССР, 
США, Франции, Италии, 
Японии, ФРГ, Англии, 
Швейцарии и Северной Ир
ландии — первый в новом 
году радиосигнал точного 
времени прозвучал синхрон
но. Иными словами, он дол
жен прозвучать в тот самый 
момент, когда показание 
часов шкалы Международно
го бюро времени будет рав
но нулю часов — на рубеже 
старого и нового года. Не 
менее важно в новой систе
ме времени изменение ин
тервалов между сигналами.

Дело в том, что до сих 
пор они могли меняться из 
года в год, так как «вмеща
ли» в. себя астрономическую 
секунду, размер которой за
висит от скорости вращения 
нашей планеты вокруг сво

ей оси, вращения, как дока
зали открытия последних 
лет, неравномерного. «Не
одинаковость» такой секун
ды усложняла работу, за
ставляла производить бес
конечные подсчеты и пере
счеты для сведения воедино 
разных временных шкал. 
Теперь же промежутки меж
ду радиосигналами станут 
неизменными, поскольку 
всегда будут равны секунде 
в определении, принятом 
XIII Генеральной конферен
цией по мерам и весам в 
1967 году. По этому оп
ределению единица изме
рения времени выражается. 
величиной постоянной — чи
слом колебаний атома цезия 
— 133 при излучении. Раз
ность между астрономиче
ской и атомной секундами, 
которую необходимо учиты
вать во многих случаях, эти 
же сигналы будут сообщать 
ежеминутно.

Когда же разность между 
новой координированной и' 
астрономической шкалами 
времени приблизится к це
лой секунде (а это должно 
случиться через несколько 
месяцев), произойдет самое 
интересное. Тогда, как и в 
предстоящую новогоднюю 
ночь, предварительно дого
ворившись между собой, 
страны, принявшие новую 
систему Всемирного коорди
нированного времени, долж
ны будут одновременно 
внести поправку в свое вре
мя. Если за эти месяцы но
вая шкала отстанет от астро
номической (а это произой
дет в случае ускорения вра
щения Земли), то одну се
кунду придется добавить — 
как бы прожить ее вторич
но. Если, наоборот, атомная 
шкала уйдет вперед, «лиш
нюю» секунду придется со
кратить, сделав в последнем 
часе суток 59 секунд вме
сто 60.

Введение новой системы 
Всемирного координирован
ного времени облегчит рабо
ту специалистов,, связанных 
с проблемами прецизионных 
измерений времени, и откро
ет большие возможности: для 
более тесного международ
ного сотрудничества во мно
гих областях науки и техни
ки.

(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р
28 д ек аб р я , у тр о м  — 

«Бр ем енски е  м у з ы к а н ты » , 
веч ером  -—'« А  зори здесь  

ти х и е ...» .
Н ач ало  сп ек та к л е й : д н евн ы х  

— в 10-30, 13-30, в еч ер н и х  — 
в 19-30.

ЕПШЙШ
СЕГОДНЯ 

КИНОТЕАТРАХ: 
М. ГОРЬКОГО

поиск приводит к цели.
В. СОМОВ.

в
имени

«О лю бви» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40 , 15-20, 17, 18-40, 20-20. 22.
«Сердце России» — 8-35. 10-30, 
12-25. 14 20. 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Зал  кин охро н ики  — «И н
ди йские  й оги , к то  они?» — 
12-15, 13-20. 14-25, 15-30. 16-35. 
17-40, 18-45, 19-50. 20-55. 22.
М ультсборник « К о т в сап о гах»
— 9 , 10-05, 11-10. ,

«ОКТЯБРЬ»
«О лю бви» — 9 , 10-40, 12-20,

14- 10, 16, 17-40, 19-20, 21, 22-40.
«Сердце Росси и» — 10-40,

12-35. 14-30, 16-25, 18-20, 20-15, 
21-10. Для детей  — « В стр е ч а  у  
старой  мечети» — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Зам орож ен

ны й» — 9, 10-40, 12-25, 14-20,
16-05, 17-50, 19-35, 21-20,

М алый зал — «Нелю бим ая»
— 8-50, 12-20, 14-05, 16. 17-45.
19-30, 21-15. Д ля д етей  — «Кор
ти к»  — 10-35

«СИБИРЯК»
«Ночи Кабирии» — 11, 12-45,

16- 15. 18-10. 19-55, 21-40. Для
д етей  — «Весн а» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Тан я  и два м уш ке те р а»  —

9. 10-30. 12, 13-30, 15. 16-30.
«П охищ ение Тимо Р и н н ельта»
(две сери и ) — 18, 21-10.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«А н ж ели ка  и король» —
15, 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ 

«П р иклю чения О диссея» —
16, 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
• п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
«Ром анс для корнета»  —

17- 10, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЗАВОДА «ТОМКАВЕЛЬ»
«Не п ро м ахн ись , А су н та »  —

17, 19, 21.
КЛУБ

МЕЛЬКОМБИНАТА
«Кр асн ы е  пески» — 17.

Управление коммуналь
ного хозяйства Томского 
горисполкома доводит до 
сведения руководителей 
предприятий и организаций 
города, что в целях упоря
дочения производства зем
ляных работ, связанных с. 
прЬкладкоп подземщых ком
муникаций. до 15 января 
1972 года, должны быть 
представлены заявки на рас
копки.

В случае несвоевременно
го представления заявок 
разрешения на раскопки 
выдаваться не будут.

В ТО РН И К , 28 денабря
17.00. Вам. м алы ш и! Ф ильм  

«С обачья ж и зн ь» . l l -я, 12-я, 
13-я сер и и . 17.20. Э кран  
ш ко л ьн и кам . М у зы к ал ьн ы й  
тел еф и л ьм . «И нтродукция» . 
.17.40. Ж и зн ь  в  н ау к е . « Б р а ть я  
Т арасен ко » . 18.10. «Это бы ло в 
О рш е». Д о к у м ен тал ьн ы й  т е л е 
ф и льм . 19.00. «О сновы эк о н о 
м и ч еск и х  зн ан и й » . Т ел еви зи о н 
н ы й  л ек то р и й . «Н ауч н ая о р г а 
н и за ц и я  и  д и сц и п л и н а  тр у д а» . 
З ан я т и е  1-е. 19.30. «Вы бор».
С п ектакл ь  Н овоси би рского  а к а 
дем и ческого  т е а т р а  д р ам ы  
«К расны й  ф ак ел » . 22.00. Н ово
сти . 22.15. К онцерт. 22.35. 
«Ж изнь, с т а в ш а я  легенд ой» . 
М ногосерийны й х у д о ж еств ен 
н ы й  ф и льм  С еверо-О сетинского 
тел еви д ен и я , 2-я сер и я .

Для работы на будущем 
заводе крупнопанельной: до
мостроения требуются: бе
тонщики, арматурщики, 
крановщики, слесари, мото
ристы, электросварщики, 
электрики, бульдозеристы, 
грузчики, кладовщики, раз
норабочие.

Желающие приобрести 
специальность направляют
ся на курсы с выплатой сти
пендии 70 руб. в месяц. Га
рантируется жилплощадь в 
течение 2-х лет по договору.

Одинокие обеспечиваются 
благоустроенным общежити
ем. Принимаются женщины 
и мужчины.

Обращаться: г, Томск, пр. 
Фрунзе, 238, в отдел кад
ров ОПСМ.

Т ом ский го с у д ар ств ен н ы й  
у н и в ер си тет  о б ъ я в л я е т , что  14 
я н в а р я  J.972 г., в 14 ч асов  30 
мин;, в 'ау д и то р и и  №  119, н а  
зас ед ан и и  с о в ет а  по п р и су ж д е
нию  у ч е н ы х  степ е н е й  по ге о 
ло го -м и н ер ало ги ч ески м  и ге о 
гр а ф и ч еск и м  н а у к а м  с о сто и т
с я  З А Щ И Т А  Д И С С ЕРТА Ц И И  на 
с о и ск ан и е  учен о й  степ ени  
к ан д и д а та  г е о гр а ф и ч е с к и х  н а 
у к  Л . В . М искиной н а  тем у: 
«Л ан д ш а ф тн ы е  ко м п лексы
А р хар и н ско й  низм енности  и 
ю го-зап адн ы х о тр огов  Х и н га н а  
и п ер сп екти вы  и х  хо зя й ств е н 
ного освоения» и к ан д и д а та  
геолого -м и н ер ал о ги ч ески х  н а 
у к  В . П. Коробейниковым на 
тему: «Д ж ебаш ский  м етам ор
ф и ческий  ком п лекс Западного  
С аян а» .

С д и ссе р тац и ям и  м ож но о з 
н ак о м и ться  в н ау ч н о й  библио
теке  ТГУ.

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
приглашает на работу: ма
шинисток, комендантов, шо
феров 1 и И классов для ра
боты в экспедиции с повы
шенной, оплатой труда, гар
деробщиц, уборщиц, столя
ров, токарей IV разряда, 
слесарей-сантехников, груз
чиков, электромонтеров, ме
хаников, лаборантов (юно
шей), садовника, бухгалте
ра.

Областная дирекция по 
ремонту радиотелевизион
ной аппаратуры имеет для 
продажи за наличный и без
наличный расчет радиодета
ли и радиолампы из числа 
неликвидных, и сверхнор
мативных остатков.

Обращаться по адресу: 
634029, Томск, ул. Герце* 
на, 5, к главному инженеру 
дирекции.
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П артбю ро и м естн ы й  ко 
м итет обком а КПСС в ы р а 
ж аю т глубокое со б о л езн о 
ван и е М алю тину Г авриилу  
А нтоновичу по поводу 
см ерти  его  м атер и

М АЛЮ ТИНОЙ 
Евдокии  И вановны .

При устройстве новогодних елок соблюдайте 
противопожарные правила!

Елка устанавливается на устойчивой подставке 
в вдали от приборов отопления;

ветки и верхушка елки не должны касаться по- s толка и стен:
освещение елки разрешается только элекгриче- 

5 ское; Е
при отсутствии в здании электричества елка § 

в устраивается в дневное время;
помещение, где устраивается елка, обеспечивает- £ 

£ ся пожарным инвентарем, запасом воды;
в общественных помещениях елка устанавливает- £

£ ся не выше второго этажа, помещение должно иметь £
£ не менее двух выходов.

На устройство елки в общественных помещениях к
£ необходимо получить разрешение в ближайшей по- £
£ жарной охране.

ВОСПРЕЩАЕТСЯ:
Освещать елки свечами; украшать их игрушками £

£ из целлулоида и других легковоспламеняющихся £
£ материалов; зажигать фейерверки и бенгальские ог- в
£ ни; одевать участников праздника елки в бумажные £
£ и ватные костюмы, не пропитанные огнезащитным £
£ составом (пропитка производится по адресу: £
£ г. Томск, ул. Яковлева, 29).

Ответственность за соблюдение противопожарных 
£ правил при проведении новогодних елок возлагает- £
£ ся на руководителей предприятий, учреждений, об- 
£ щественных организаций.

. Отдел пожарной охраны УВД 
Е Томского облисполкома. в
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наш адрес и телефоны Р

А Д Р Е С  Р ЕД А К Ц И И : г . Т о м ск , п р о сп ект мм. Ф р у н з е , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : р ед актора  — 5-29-44, приемной ред актора  — 5-37-31, зам ести телей  р е д а к то р а  — 5-28-30, 5-27-49, о тв е т , се к р е та р я  — 5-26-47, се к р е та 
р и а та — 5-31-33, отдела п а р ти й н о й  ж и зн и  — 4-68-42, 4-40-48, о тдела п р о м ы ш лен н о сти , н е ф тегео л о ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  — 4-46-76 и 4-51-83, отдела сельско го  хо зяй ств а  — 4-23-60, о тдела
науни  и учеб н ы х заведений - 4 - 3 3 - 6 3 , отдела инф орм ации  — 5-35-30 и 5-22-43, отдела советского  с тр о и те л ь ств а  и бы та  — 5-23-44, о тдела писем  -5 -3 3 -4 6  и 5-30-41, б у х гал те р и и  и отдела объявлений —
4-20-91, зав . и зд ательство м  и деж урно го  — 4-35-53, с те н о гр а ф и стк и  — 5-24-48.
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